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INTRODUCTION DE MONSIEUR LE PRESIDENT

< Madome la Vice-Présidente du Conseil générol,
Mesdomes, Messieurs les Membres du Bureou,
Mesdomes, Messieurs les Conseillères et Conseillers généraux,
Monsieur le Syndic,
Modome la Conseillère communole,
Messieurs les Conseillers communoux,
Monsieur le Secrétoire communol,
Monsieur le Chef du Service des finonces,
Mesdames et Messieurs les Représentonts de lo presse,

Mesdomes, Messieurs,
Cher public,

<< Bonsoir !

Ce soir, le budget 2079, des demondes de crédits, des modificotions de règtements sont ou
menu de notre séonce.

Tout d'abord ie souhoite, qu nom du Conseil générol, lo bienvenue à Adète et féticite ses parents
Nicole et Luc BARDET.

Je souhoite égolement lo bienvenue ù Mme Vesno WTCHT qui remploce M. Sébastien ROD;. Je
lui souhaite beaucoup de ploisir dans so nouvelle fonction. Je tui demande de bien vouloir se
lever, et vous prie de l'apploudir.

< Apploudissements ))

Suite ù lo demande de Mme Nicole BARDET souhoitont prendre avec elle so fitte lors de la
séonce de ce soir, le Bureou du Conseil général a décidé, après discussion, de lui répondre
fovorablement, à condition toutefois qu'elle se fasse remplocer ou Bureou, et ce pour éviter une
perturbation de lo séonce au cas où elle devrait sortir de lo solle>.

EXCUSÉS

Le Bureau du conseil général a reçu les excuses reconnues valables de

Þ Pour le Conseilgénéral

Milica ANDRIC.

Alain BOSSON.

Eric BUCHMANN.

Corine HELFER.

Olivier MARILLER.

Jean-Yves PYTHON.

Nicolas SALAMIN.

Christine VALLELIAN.

Þ Est annoncée avec un certain retard

r Mme
rM.
rM.
I Mme
rM.
rM.
rM.
r Mme

Mme Roxane ECOFFEY.
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PRESENCES

ll ressort de la liste des présences que 41 Conseillères et Conseillers généraux sont présents-es
pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales, plus
précisément l'art. 44 de la Loi sur les Communes, le Conseil général est apte à délibérer
puisque la majorité de ses membres est présente.

OUVERTURE DE tA SEANCE

La convocation, lbrdre du jour, les messages, les budgets 2019 ainsi que tous les documents
relatifs aux objets présentés ont été adressés à chaque Conseiller général et chaque Conseillère
générale dans la forme et les délais mentionnés par la loi.

La convocatíon ne suscitant aucune remarque, M. le Président déclare cette Assemblée
ouverte et apte à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, M. le Président demande à chacun de bien lever son
carton lors des votes et suffisamment longtemps, afin de permettre aux membres du Bureau
de faire leur travail de comptage.

M. le Président prie les différents intervenants de bien vouloir fournir à M. le Secrétaire
communal, en fin de séance, une copie de leurs interventions, ceciafin de faciliter la rédaction
du procès-verbal. ll les prie également d'utiliser les micros qui ont été distribués, afin de
faciliter la compréhension des interventions. Enfin, il rappelle que cette séance est enregistrée.

APPROBATION DE TORDRE DU JOUR

1. Procès-verbal de la séance du 4 octobre 2018.

2. Budgets 2019

2.L Présentation générale du budget de fonctionnement et des investissements

2.2 Demandes de crédits de :

2.2.t CHF 2'500'000.00 pour la réalisation du parking du Bicubic.

2.2.2 CHF 800'000.00 pour la mise en séparatif de la route de la Parqueterie

2.2.3 CHF 450'000.00 pour le réaménagement de la Rue des Comtes, la

modification de l'éclairage et l'installation d'un abribus
de l'Avenue de la Gare, ainsi que la requalification de la
zone triangulaire devant le bâtiment de l'Avenue
Gérard-Clerc 15.

2.2.4 CHt 430'000.00 pour l'assaínissement des routes communales
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2.3 Vote final du budget de fonctionnement et des investissements 2019.

3. Règlement du Personnel communal - Modification de l'art. 27 << Encouragements à la
retraite >.

4. Modifications du règlement sur le droit de cité communal

5. Election d'un membre à la Commission d,aménagement.

6. Divers.

cet ordre du jour modifié ne suscitant aucune remarque, il est soumis au vote

C'EST A L'UNANIM¡TE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIT GENERAL APPROUVE CET
ORDRE DU JOUR MODIFIE.

APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU 4 ocToBRE 2018

lntervention de M. Nicolas PACCAUD, Conseiller général¡

< Suite ù lo présentotion des réflexions du Conseil communol sur le nouveou bâtiment
scoloire por le responsoble du dicostère, que je profite de remercier, il o été mentionné que
nous recevrions le dossier complet pour l'étudier ù tête reposée, ce qui est égolement reloté
dans le procès-verbal en poge 73. En suivont les bons conseils de M. Demierre, < yoko
demonder >t, où se trouve ce document ? L'onnexe du présent procès-verbol comprend bien
lo présentotion PowerPoint, mois oucun dossier complet !

Nous, Conseillers généroux oinsi que le public présent, ovons pu profiter des commentaires
du Conseiller commundl. Pour un citoyen qui porte un peu d'intérêt ù ta potitique
romontoise ou ou suiet de l'école primaire, ce document onnexé ne reflète pos lo rigueur
ottendue pour un tel projet.

Le lecteur appréciera proboblement le point de vue de lo terrasse de lo Couronne oinsi
qu'une belle imoge de salodes ù côté d'une photo de lo ptoce de l'école primoire duront une
foire ; sons légende, ces représentotions loissent tibre court à toute imoginotion. lhne
introduction sur les roisons d'une construction d'une nouvette écote et de l'qbondon de
ZELDA n'ouroit pas été de trop, tout comme un sommaire et des numéros de poges. Je loisse
le soin à chocun de iuger de l'objectivité des ovantoges et désavantoges énumérés pour les
différentes vqriantes. Si le Conseit communol privitégie lo solution partiette En Bouley ou
l'option totole En Bouley, il ne foit ò nulle part mention d'une décision d'obondonner lo
Condémine, ce qui ouroit pourtont clarifié la donne.
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PAR 40 ( OUI)) ET 1 ABSTENTTON eUE LE CONSETL GENERAT ACCEPTE rE
VERBAL DE tA SEANCE DU 4 OCTOBRE 2018.

C,EST

ilt¡E---

M. le Président remercie toute l'équipe du Secrétariat communal pour l'excellente tenue de
ces documents.

BUDGETS 2019

M. le Président propose la procédure suivante pour l'examen des budgets 2oL9 :

2.1 Présentation générale du budget des investissements et de fonctionnement 2019 par M
Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, Directeur du dicastère FINANCES/ECONOMtES.

Rapport et préavis de la Commissíon financière.
Prises de parole au nom des Groupes politiques.
Examen de détail des divers chapitres des budgets et votes éventuels sur les
amendements ou objets contestés.

2.2 Demandes de crédits de

2.t.t
2.1.2
2.1.3

2.2.1
2.2.2
2.2.3

CHF

CHF

CHF

2.2.4 CHF 430'000.00

pour la réalisation du nouveau parking du Bicubic.
pour la mise en séparatif de la Route de la parqueterie.
pour le réaménagement de la Rue des Comtes, la
modification de l'éclairage et l'installation d,un abribus
de l'Avenue de la Gare, ainsi que la requalification de la
zone triangulaire devant le bâtiment de l,Avenue
Gérard-Clerc L5.
pour l'assainissement des routes communales.

2'500'000.00
800'000.00
450',000.00

2.3 Vote final des budgets 20L9, en deux temps

2.3.1 Le budget des investissements.
2.3.2 Le budget de fonctionnement.

DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIL GENERAT ACCEPTE TA
PROCEDURE PROPOSEE POUR L'EXAMEN DES BUDGETS 2019

C'EST A L'UNANIMITE
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lÃ PRÉsENTATIoN eÉruÉnnle DU BUDcET DEs rNVEsnssEMENrs ET DE
FONCTIONNEMENT 2019 PAR M. JEAN-DENIS CORNU, VICE.SYNDIC, DIRECTEUR DU
DtcAsTÈRE FTNANCES/ECONOMTES

cf a n nexe @ : p ré se ntatio n Powe rpo i nt

< Le résultat du budget 2079 peut être qualifié d'équitibré puisqu'il présente un déficit de CHF
742'527.00, soit le 0.57 % du totdl des chorges.

Par rapport à l'exercice précédent, qui présentait un budget bénéficioire de CHF 341'gg6.00, ta
situation financière s'est dégrodée en gronde portie pour les roisons suivontes :

Þ Si pour 2078, notre participation ù la clé de réportition des charges tiées de district ovait
baissé de 27,477 à 78.524 % por ropport ù 2077, la nouvelle répartition pour notre
budget 2079 est fixée ù 22.425 %, provoquont ainsi une ougmentotion de CHF
737'740.00 ò chorge pour notre commune.

Nous nous retrouvons ovec une clé que nous avions 70 ons plus tôt entre 2008-2009.

Þ les charges liées de district, à répanir entre les communes, prennent l'oscenseur pour
2079 et possent de CHF 78'065'709.00 à CHF 78'996'799.00.

Þ En oioutant l'augmentotion des chorges 2079 de district, les coîtts ù chorge de lo
Commune de Romont ougmentent de CHF g75'000.00.

Þ Parallèlement, les charges contonoles, quant ù elles, ougmentent de CHF 7s'607.00.

Portont de ce postulot, vous ourez compris, Mesdames et Messieurs, que lo première lecture de
I'exomen de notre budget 2079 par le Conseit communal n'a pos été une partie gognée
d'ovonce. Les onnées se suivent mois ne se ressemblent pos, mois pos du tout.

Cette situation fluctuonte de lo clé de réportition des charges du district est provoquée por les
rendements fiscaux des communes, qui sont pr¡s pour le 60 % et le solde de 40 % étant to
population connue ou 37 décembre de l'onnée qui précède l'étoblissement du budget.

En 2079, le total des recettes fiscoles des Communes du district subira une diminution drostique
de por I'annonce de lo Commune de Siviriez d'une diminution de près de 50 % de ses rentrées
fiscoles, ceci dû au déport de son plus important contribuable.

Pour 2020, on nous onnonce des charges supplémentqires nouvelles, ovec la mise en activité du
nouveou complexe de la piscine du coG (pour 7 mois dons tes budgets 2019).

Le Conseil communal toble sur de nouvelles rentrées fiscales ovec I'orrivée ottendue de
nouveoux habitonts qui viendront occuper les bôtiments du Pré des Comtes, tout en étont
conscient que l'augmentation des habitonts engendrero une augmentotion des charges liées
com m u n a les et contonoles.

Mesdomes et Messieurs, en préombule je souhoitois vous présenter cette situation prévisible
et, ou risque de me répéter, vous rendre attentifs au foit que nous disposons encore de finonces
soines mais ottention ò toutes velléités qui prôneraient une utitisotion du bénéfice projeté de
2078 pour le finoncement de nouvelles dépenses récurrentes et qui ougmenteroient les chorges
futures.
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Budg et des í nvestissements

Le budget des investissements 2079 prévoit des nouvelles dépenses ù voter pour un montont de
CHF 37'745'000.00 olors que les recettes sont estimées ù CHF 508'000.00. Ces nouvelles
dépenses sont toutes liées à des projets de première nécessité, en porticul¡er la construction
d'un nouveou bôtiment scolaire et opportiennent oux objectifs que s'est fixés le Conseil
communal dans so planificotion finoncière.

Le montont de CHF 7'700'000.00 permettra de financer les trovaux et projets en cours que le
Conseil générol o déjù votés.

Le déficit du compte des investissements se chiffre ù CHF 44'937'000.00, qu'il foudro bien
entendu finoncer por des emprunts.

Budget de fonaionnement

Les dépenses

Les charges pqr noture pour le fonctionnement communol diminuent de 0.97 % ù CHF
77',940',456.00.

Les chorges liées du conton augmentent de 7.36 % ò CHF 6'002'776.00.

Les chorges du district augmentent de 18.94 % ù CHF 5'741'730.00.

Le total des charges par nature évolue por une augmentotion de 3.87 % à CHF 24'751'202.00.

Les recettes

Les recettes des impôts stqgnent de - 0.12 % ù CHF 16'054'000.00.

Le revenu du pøtrimoine ougmente de 3.g4 % à cHF 997,632.00.

Les contributions, émoluments et toxes restent quosi inchongés, 0.06 %, soit CHF 5'069'043.00.

Les contributions cantonoles provenont du calcul des péréquotions des ressources et des
besoins seront meilleures de cHF 37'601.00, soit une augmentotion de 3.4s %.

Les objectifs du Conseilcommunal sont:

Þ De financer la charge des investissements futurs.
Þ D'être ottentif aux nouvequx éléments récurrents susceptibles d'ougmenter les chorges.

En conclusion, je remercie mes collègues du Conseil communal, les Chefs de service et le
Personnel de l'Administrotion communole pour leur colloborotion ù t'étabtissement de ces
budgets, et i'ossocie également ù mes remerciements le Chef du Service des finonces
communales, M. Gobriel GILLIERON, pour so précieuse collaboration.
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Monsieur le Président du Conseil générol, Mesdames et Messieurs les Conseillers généraux, je
vous invite à occepter les budgets 2079 tels qu'ils vous sont présentés, soit :

Þ Le budget de lonctíonnement øvec un déficit de CHF L42'S2I.OO
Þ Le budget des investissements dvec un défícit de CHF 44,,,7,OOO.OO.

M. le Président remercie M. CORNU pour sa présentation

M' le Président signole l'arrivée en séonce de Mme Roxone ECOFFEY, ce qui porte le nombre de
personnes présentes à 42.

[@ naeeoRT ET pRÉAus DE LA coMMtsstoN FtNANctÈRE

Présentation par Mme Murielle JAQUIER, Vice-Présidente de la Commission financière

< La Commission financière q exominé ovec ottention le budget 2079 tors de ses deux
séonces de novembre 2078. Suite ù notre première séonce, nous ovons formulé nos
questions en relotion ovec les budgets d'investissements et de fonctionnement et les crédits
en cours. Toutes nos quest¡ons ont reçu une réponse du Conseil communol lors de notre
deuxième séance en sa présence. Nous le remercions pour to quotité et to précision de leur
contenu.

Le budget de fonctionnement est ù notre gronde sotisfoction équitibré, puisque te déficit
annoncé de CHF 742'527.00 représente 0.57 % des charges de fonctionnement. Toutefois, il
est ù considérer d'une port prudemment en roison de to cté de répartition glônoise,
et d'outre port, différentes chorges futures vont augmenter, telles que les chorges
financières du district et du nouveou bôtiment scoloire, cetles liées ou chauffoge à distance,
ou encore les ougmentations d'honoroires, tont ù I'interne qu'à l'externe. Ces chorges, en
constonte augmentotion, devront être soient maîtrisées, soient compensées por des
recettes ofin de repousser ou moximum une dugmentotion des taux d'impôts. En ce qui
concerne les recettes fiscoles, elles suivent les recommqndations d'évolution du Service
cantonal des contributions ovec une prudence modélisée et modérée, soit odaptée ù to
situation des proiections locoles des rentrées fiscoles de nos contribuobles, notomment pour
les personnes moroles.

En ce qui concerne le budget des investissements, qui prévoit un report de CHF 7'700'00.00
de crédits déiù votés et CHF 37'745'000.00 de nouveoux investissements, pour un totol brut
de CHF 45'445'000.00, il correspond à la construction de la nouvette écote primaire et ù ta
fourchette annuelle d'investissements onnoncés. Nous relevons qu'il est en adéquation ovec
le plan finoncier et les priorités émises.

Suite ù ces réflexions, c'est ò l'unonimité que lo Commission financière o occepté les budgets
de fonctionnement et des investissements et qu'elle recommonde ou Conseil générol d'en
foire de même.

M. le Président remercie Mme JAQUIER pour la présentation du rapport de la Commíssion
financière.
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I

PRISES DE PAROLE AU NOM DES GROUPES PO TITIQUES

lntervention de M. Nicolas DAFFLON, conseiller général, pour le Groupe pDC

<< Depuis de nombreuses onnées, le spectre d'un budget déficitoire hante nos séances de
Conseil général. Auiourd'hui, il est là, bien réel, entre nos moins - bien que foiblement
déficitoire - et conforme à la tendonce décrite dons la ptanificotion finoncière. Cette onnée,
c'est l'ougmentot¡on mossive des chorges tiées qui grève notre budget. Ces chorges liées
ouront encore tendance à ougmenter, ou vu des nombreux projets en cours ou sein de notre
district.

Et lo Commune de Romont a égolement de gronds projets indispensables ù lo poputation
qu'il est important de soutenir. Ces projets vont égolement peser lourd sur les chorges
communoles. C'est un foit et il est impossible de ne pos en tenir compte dès mointenont.
Pour n'en citer que quelques-uns :

la construction d'un nouvequ bâtiment scoloire ;
lo participation ù l'achot d'un nouveou comion-échette pour le centre de renfort.

Certaines charges du compte de fonctionnement ont égolement pris l'oscenseur, por
exemple, les cottts supplémentoires engendrés por le chouffoge ù distonce ou le soutien de
lo Commune dux oct¡vités scolaires, suite ù un Arrêté du Tribunol fédérot qui demonde lo
gratuité de l'école. ce soutien a ougmenté les chorges de plus de cHF g0,000.00.

Dons le but de limiter ou moximum te déficit prévu pour 2079, it est quelques postes du
budget qui méritent une attention toute particulière, comme l'adhésion de notre Commune
au lobel < Cité de l'Energie >, dont l'oudit coûte CHF 18'000.00. Nous sommes d'ovis que
nous ne sommes pos obligés d'être offiliés ù une telle organisation pour foire des efforts
concrets en motière d'écologie.

Cependant, lo populotion romontoise o des besoins, ouxquels lo Commune n'apporte pos
auiourd'hui une solution odoptée. J'en veux pour preuve l'étot octuel des toitettes pubtiques.
Le Groupe PDC fut très étonné de lo suppression d'un crédit de CHF 10'000.00, destiné ù
l'étude de lo réfection des WC pubtics. Ceto foit des onnées que chocun se ptoint du mouvais
état de nos toilettes publiques, et des onnées que rien n'est entrepris. pour l'image de notre
Commune et le bien-être de choque citoyen ou visiteur de Romont, it devient indispensoble
de troiter ce thème ovec le plus grond sérieux. Ço devient très pressont !

Néonmoins, le Groupe PDC, réuni le 70 novembre, s'est prononcé unonimement fovorable
oux budgets 201-9 de fonctionnement et des investissements tels que présentés por le
Conseil communol. Nous voulons soluer l'exercice difficite de présenter un budget proche de
l'équilibre, olors que l'ougmentotion des chorges liées otteint presque te mittion de froncs.

Nous tenons encore à remercier le Conseil communol et I'Administrotion pour lo préparation
de ces budgets >.

M. le Président remercie M. DAFFLON pourson intervention



CONSEIL GENERAL Séance du jeudi 13 décembre 2018 Page 10

lntervention de M. vincent BRODARD, conseiller général, pour le Groupe ps

<< Le Groupe PS s'est réuni le mordi 4 décembre 2078 pour discuter des budgets
d'investissements et de fonctionnement 2019.

Le déficit de fonctionnement de plus de CHF 740'000.00 est en gronde pørtie dû ù
l'occroissement des chorges liées, déjù prévues l'onnée passée.

Ce déficit a cependant de bonne chqnce d'être résorbé étant donné l'opproche très prudente
prise par le Conseil Communal pour estimer les recettes depuis maintenant de nombreuses
onnées.

Nous pensons que ces controintes ne doivent pos être un prétexte pour couper dans le
fonctionnement de lo Commune. Lo poputotion romontoise s'occroît et nous devons prendre
en compte les besoins réels de cette population dons les domaines comme l'éducotion, les
tronsports, les ossociotions culturelles et sportives. tl est possible d'oméliorer certoins de ces
éléments, même de monière temporoire, tont que les conditions finoncières de lo Commune
le permettent, sons peser de foçon sensible sur les finonces communoles.

Le budget des investissements est oussi semblabte oux années précédentes, ovec, en plus,
une somme conséquente pour lo construction de lo nouvelle école. Ce montont est une
estimotion encore très grossière, moß notre Groupe souhaite roppeler encore ou Conseil
Communol lo nécessité de tenir le Conseil générot ou courant des ovoncées dons ce projet. il
seroit très dommogeable que le Législotif n'oit pos pu débottre sur les options choisies por
notre Exécutif pour cet objet essent¡el ù l'ovenir de notre Commune.

Nous remercions le Service des finances oinsi que tout le Personnel communal pour
l'étoblissement de ces budgets et leur dévouement pour ta collectivité en générol.

En conclusion, le Groupe socialiste occepte les budgets d'investissements et de
fonctionnement et invite le Conseil générot ù en foire qutont Ð.

M. le Président remercie M. BRODARD pour son intervention.

lntervention de Mme Stefanie IOSEY, Conseillère générale, pour le Groupe les Verts

<< Lors de so séance du 03.72.2078, le Groupe Les Verts o étudié le budget 2019 avec
attention. Nous tenons à remercier le Conseil communol et M. Gobriet G|LLìÉRON, Chef du
Service des finonces, pour l'élaborotion de ce budget et toutes tes informotions fournies.
Le budget des investissements est, comme ù l'occoutumée, conséquent, mais beaucoup de
points sont importonts pour le bon fonctionnement de la Commune et donc nécessaires.

Nous nous permettons néonmoins de soulever certoins points :

L'étude et lo construction d'un bôtiment scolaire, budgétée ò 30 mitlions de froncs. Lo
construction de ce bâtiment est nécessoire, importante pour lo Commune et urgente.
Les Verts ne lo remettent obsolument pos en couse. Nous tenons toutefois ù roppeler
certains foits. Le montant de 30 millions est certes moins élevé que cetui du projet
ZELDA, ouquel le Conseil communol reprochait, entre outres, qu'it était trop cher avec
ses cHF 34,6 mio. Mois il fout penser que ce chiffre de cHF 30 mio n'est pas le
montont définitif. En effet, ou montont budgété, it foudro ojouter te mittion déjà
dépensé jusqu'ò ce jour pour ZELDA, oinsi que lo marge de 75%, normale pour ce
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genre de constructions. Et soyons réalistes, ces 75% sont en générol additionnés ou
montont budgété, plutôt que soustraits ! La focture finøte risque donc bien de se
situer ù quelque port entre CHF 32 et 35 mio. Les Verts estiment por conséquent que
l'orgument finoncier ovoncé por le Conseil communol pour I'obondon de ZELDA n'est
pas volable. De plus, nous ottendons toujours to liste des points qui étaient reprochés
sur le plon de la fonctionnalité du projet ZELDA, oinsi que le contrat de sortie avec le
Bureou BAUART.

La multiplicotion des études et des réolisotions dans le secteur Arruffens -
Condémine, mais oussi dons l'tntra-muros. Les Verts trouvent importont que le Conseil
communol réfléchisse ù lo mobilité dons le secteur du Bicubic, ce d'outont ptus que le
trofic ougmentero de monière significative ovec l'ouverture du complexe culturel et
sportif situé ù côté du COG, et encore plus une fois que ta future école primoire sero
construite. Mois les études se suivent et les réalisotions sont ù choque fois portielles,
alors que tous les secteurs sont liés. Les Verts trouveroient bien ptus judicieux que le
Conseil communol prenne en considération l'ensembte des probtémotiques liées ò la
mobilité et propose des solutions qui englobent tous les types de mobitités et qu'il
cesse de soucissonner les études et les projets comme it te foit aujourd,hui, ce qui
coûte au finol bien plus cher ou contribuoble.

Le budget de fonctionnement, molgré un léger déficit, reste équitibré. Les Verts saluent celo,
surtout ou vu de l'augmentotion des charges liées ou district.

Dons les discussions en ville, ou bistrot et dans les groupes, force est de constoter que les
thémotiques liées ù I'environnement sont régutièrement chahutées.

Le chouffoge à distonce en est une pormi d'outres. Certes, si on compare te budget 20Lg oux
budgets des années précédentes, on ne peut que noter l'ougmentotion des frais de
chouffage. Mais il fout resituer les choses. Le chouffage ò distonce est une énergie
renouveloble, controirement ou mozout. L'utilisotion du bois o un impoct moindre sur le
climat. De plus, le CAD soutient l'économie locole : te bois utitisé provient de nos forêts et
crée ainsi des places de trovoil pour les personnes de lo région. Le mozout quont ù tui, sert ù
finøncer des poys oux régimes politiques porfois obscurs, et qui ne respectent pos vraiment
les droits de I'homme. tl n'y o qu'à voir l'offaire Khoshoggi dernièrement ou le sort des
trovoilleurs sur les chontiers pour lo coupe du monde ou eotor. eui voulons-nous soutenir ?

Le CAD coûte peut-être plus cher, mois ilfout voir le probtème de la consommation dons sa
globalité (et non pas seulement sous l'ospect dépense en chouffoge). tt serait judicieux
d'ossocier le raccordement ou CAD ù une rénovotion des bâtiments. Les isoler correctement
permettroit de ne pos chouffer des passoires.

Un outre point discuté régulièrement est te tabet K Cité de l'Energie >. Aujourd'hui, nul ne
peut nier que nous vivons des chongements climatiques ¡mportonts : nous ovons des étés
plus longs et plus secs (il n'y o qu'ù demonder les conséquences oux agriculteurs pour leurs
troupeaux), des automnes trop chouds avec parfois des orages violents, des hivers ovec de
moins en moins de neige... tl fout donc ogir là oìt c'est possible. Le progromme K cité de
l'Energie ,) encouroge les communes ù entreprendre des mesures pour réduire leur impact
sur le climot. Lo richesse de ce progrqmme est de proposer une multitude de solutions, afin
que choque commune puisse choisir celles qui lui conviennent le mieux. It est illusoire de
penser que lo Commune va continuer ù mettre en oeuvre des mesures pour protéger
I'environnement sans ce progromme ! Les Verts soutiennent te tobet < Cité de l'Energie > et
invitent tous les Ponis ù foire de même. La quest¡on n'est pos que locole, mois globote et ne
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nous concerne pos seulement nous, mois égolement les générotions futures ! Les Verts
souhoitent que le Conseil communol continue de foire portie de ce progromme et envisoge,
dons un futur proche, d'obtenir te tøbet < Cité de l,Energie gotd> !

Nous déplorons touiours l'absence de projets environnementoux. Je ne referai pos te loi'us de
l'onnée dernière et des années précédentes au sujet des subventions octroyées por le
conton ou la confédérotion, oinsi que la plus-volue apportée por ce type de projets.

Pour terminer, i'aimerois dire que le Groupe des Verts øccepte te budget 2079 tet qu,il nous
est présenté ce soir et recommdnde au conseil générat d'en foire de même >.

M. le Président remercie Mme LOSEY pour son intervention

Intervention de M. Patr¡ce scHMourz, conseiller général, pour le Groupe uDC

<< Lors de so séonce du 6 décembre 2078, le Groupe IJDC o anolysé te budget 2079. Notre
représentont au Conseil communol oyont répondu à l'ensemble de nos questions et
réflexions, c'est ù I'unonimité que le Groupe IJDC occepte te budget des investissements et le
budget de fonctionnement 2079. tt invite le conseit générot ò en foire de même.

Nous tenons à remercier le Conseil communol et le Service des finances pour l'élaborotion
de ces budgets.

Nous souhoitons de belles fêtes de fin d'onnée et tous nos væux aux membres du Conseil
communal et du Conseil générol, ainsi qu,ù leurs familles>.

lntervention de M. François-Xavier MEUWLY, Conseiller général, pour le Groupe Horizons
Nouveaux

<< Le Groupe Horizons Nouveaux o pris connaissonce du budget 2079 et t'a étudié lors de lo
soirée de préporotion du 3 décembre dernier.

Nous félicitons le Conseil communol pour l'éloboration d'un budget de fonctionnement -
même un peu déficitoire- oyont des chorges à hauteur de plus de 24 millions de francs.

Côté budget des ¡nvestissements, nous constatons que, duront l'onnée 207g, le montont
ovoisine les 45 millions de froncs, dont 30 millions pour la nouvelle école primaire. Ceto
démontre que le Conseil communol souhoite se donner les moyens finonciers de réatiser le
proiet d'une nouvelle école primoire. Mois nous espérons que, cette fois-ci, celo ne se fero
pos à fonds perdus.

Le Groupe Horizons Nouveoux occepte le budget des investissements et de fonctionnement
20L9.

En remerciont le Conseil communal pour son travoil, nous profitons pour vous souhaiter ò
toutes et à tous un loyeux Noël oinsi qu'une excellente onnée 20lg D.

M. le Président remercie M. MEUWLy pour son interventíon
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[lþ rxnrvrEN DE DÉTÆL DEs DrvERs cHAprrREs DEs BUDGETs ET vorEs Év¡ruruels suR
LES AMENDEMENTS OU OBJETS CONTESTÉS

Les Conseillers généraux souhaitant intervenir sont priés de se manifester et d'indiquer
précisément le numéro et le nom du chapitre afin que chacun puisse comprendre clairement
les différentes interventions.

Budget des investissements

M. le Président débute la lecture du budget des investissements 20j.9 en page 5

Les postes du budget des investissements ne suscitent aucune intervention.

Budget de fonctionnement

M. le Président débute la lecture du budget de fonctionnement 2019 en page 1g.

lntervention de Mme Pascale ZERMATTEN, conseillère générale, pour le Groupe ps

<< Le Groupe PS se réfère ù I'Arrêt du Tribunot fédérot du 27 décembre 2077 précisont que
K tous les moyens nécessaires servant directement te but de l'enseignement obligatoire
doivent être mis grqtuitement ò disposition des élèves (fournitures, activités culturelles et
sportives>.

ll propose oinsi qu'ù I'imoge de to Vilte de Fribourg, la Commune de Romont offre tes frais de
tronsports aux élèves romontois>.

Réponse de Mme Micheline POULIN, Conseillère communale, Directrice du dicastère
ECOTES

< Le suiet - tronsports scolaires gratuits pour les étèves romontois - a été évoqué en séance
du Conseil communol et il o été décidé de ne rien rectifier dons ce sens pour l'instont au
niveou des budgets>.

Mme ZERMATTEN remercíe Mme POULIN pour sa réponse, tout en maintenant sa
proposition tendant à ajouter cHF 50'000.00 au compte no 210.31g.10.

M. le Président soumet ainsi cet objet au vote. ll s'agit de voter en premier lieu la proposition
du Conseil communal concernant le chapitre 210.3L8.10 du budget de fonctionnement, soit
sans l'ajout des CHF 50'000.00 proposé par le Groupe pS.

EST PAR 26 ( OUI n, 13 << NON D ET 3 ABSTENTTONS eUE LE CONSETL GENERAL ACCEPTE tA
PROPOSITION DU CONSEIT COMMUNAT CONCERNANT LE CHAPITRE 210.318.10 DU BUDGET
DE FONCTIONNEMENT.

c'

La lecture du budget se poursuit au poste 21.
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lntervention de M. Yann-lvain BEFFA, Conseiller général, pour le Groupe pS

<< Pour le point no 320.365.00 Subventions aux sociétés, le Groupe socioliste souhoiterait
søvoir si lo Commune o trouvé le moyen de distribuer des subsides plus équitoblement oux
Sociétés culturelles, comme onnoncé l'on possé. Le Groupe souhoiteroit également sovoir
comment ces subsides sont distribuée.

Réponse de M. Christian PERRIER, Conseiller communal, Directeur du dicastère CUITURE

<< Comme annoncé I'on passé, j'avais prévu de mettre sur pied un groupe de trovail.
Malheureusement, je n'oi pos eu le temps de foire ce trovoil, qui est donc repoussé d'une
onnée, voire deux ons, en fonction des disponibilités du Conseil communal. Ce sujet ne
constitue pos, pour l'instont, une priorité de l'Exécutif>.

M. BEFFA remercie M. PERRIER pour sa réponse. ll se permettra de reposer la question
l'année prochaine.

lntervention de Mme Pascale ZERMATTEN, Conseillère générale, pour le Groupe pS,

concernant le poste no 330.311.00

< Le Groupe PS remercie le Conseil Communol pour le chongement des anciennes poubelles
publiques. Toutefois, à l'heure où notre société croule sous ses déchets, nous pensons qu'il
seroit iudicieux de mettre ù lo disposition de lo population des poubelles permettant le tri
sélectif et donc une meilleure possibilité de recyclage >.

Le Conseilcommunal prend note de cette remarque

lntervention de M. Bernard JAQUET, Conseiller général

ç Suite ù lo lecture du budget de fonctionnement, j'oi une question concernqnt le poste
780.3L8.00 traitont de l'oudit < Cité de l'Energie >.

Selon le site lnternet de I'Association, nous payons une cotisotion onnuelle d'un montont
d'environ CHF 5'000.00 qui donne droit ù l'utilisotion des logos, lo réception d'une bonnière
etc.

De plus, tous les quotre ons, notre Commune doit se foire re-certifier pour le montont de
CHF 78'000.00 indiqué ou budget.

Cette Association < Cité de I'Energie D compte environ 400 communes membres depuis
2075, sur les 2'200 que compte lo Suisse. De plus, ce nombre semble, toujours selon le site
lnternet de dite Association, en stognotion.

Sur le site lnternet, nous pouvons lire la phrose suivonte

< Le label est-il vro¡ment nécessaire à la mise en place d'une politique énergétique duroble ?

Le lobel en soi est lo preuve que la Commune o possé avec succès l'oudit de certification ou
de re-certificotion >t.
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L'utilisation d'environ CHF 40'000.00 sur quatre ans pour simplement prouver que nous
ovons une politique énergétique est, ò mon sens, injustifié.

Sons l'oide de ce lobel, nous avons procédé au changement de l'éclairoge public pour plus
d'un million de froncs, procédé à la mise en ploce du CAD, ce qui o foit exploser les cottts de
frois de chouffage comme dans de nombreuses communes.

Je demonde ou Conseil communal de présenter ù l'ensemble du Conseit générot t'utitité de
ce label et de nous prouver que le citoyen a un ovontage financier de cotiser ces CHF
40'000.00.
En ottendont cette présentation, je demonde que ce montont du budget soit gelé >.

Réponse de M. Luc BARDET, Conseiller communal, Directeur du dicastère
EAU/EPURATTON/ENVt RONN EMENT

< J'ai entendu vos propos. ll y a quelques inexoctitudes notomment concernont le montont
de CHF 18'000.00 qui n'est pos le montant du cottt de I'oudit mois qui concerne tout le
trovail de préparotion ù I'audit. En termes d'énergie, fAdministration communole o besoin
de conseils externes et c'est ù cet effet que la somme est nécessoire. tt y o des mesures qui
ont été prises, notamment concernant l'écloirage, avec le succès que vous connoissez. ll y o
égolement le chauffoge ù distance (CAD) qui connoît un succès ou-detù des espéronces.
Dons l'intra-muros, quasiment un propriétoire de bôtiment sur deux a demandé un
raccordement immédiat ou futur.

Mme LOSEY o défendu tout ò l'heure lo Cité de I'Energie et les nombreuses octions y
relatives qui sont prévues. Retirer l'audit reviendroit ù retirer te point fort du système < Cité
de I'Energie >, à sovoir qu'on occepte volontoirement de subir une certaine pression pour
otteindre des obiectifs. Sons ces ré-oudits tous les quotre ons, on risque de laisser fiter lo
chose olors qu'il y a urgence puisque le climot se dégrade et que lo situation ne vq pos
s'qméliorer. Le programme < Cité de I'Energie > est là pour oider les communes ù atteindre
des résultats et I'audit est lù pour valider ce trovail ou ou contrqire démontrer que certoins
obiectifs n'ont pos été atteints. Ce montont est oinsi destiné ò faire le biton de la situation et
ù fixer des objectifs pour lø suite.

En ce sens-lù, je vous recommqnde de maintenir ce montont ou budget >.

Réponse de M. Bernard JAQUET à M. luc BARDET

<Je n'oi pas demondé de supprimer ce montant mois je souhoiterois une présentotion ovec
des schémas prouvqnt l'utilité d'être certifié K C¡té de l'Energie >. On est opparemment -400
communes (399 cor une vient de se retirer cette semoine). Je ne remets pos en cause les
problèmes climotiques. J'oimerois juste sovoir si ça vaut lo peine d'ocheter des ponneaux
pour mettre ù l'entrée de lo ville pour dire qu'on est < cité de l'Energie >. on peut
certqinement le faire sans dépenser outont d'orgent >t.

La lecture du budget de fonctionnement 2019 se termine en page 42 et la parole n'est plus
demandée. ll y a ainsi lieu de passer à l'examen et au vote individuel des quatre demandes de
crédits figurant à l'ordre du jour.



CONSEIL GENERAL Séance du jeudi 13 décembre 2018 Page 16

DEMANDES DE CREDITS DE :

CHF 2'5OO'OOO.OO POUR tA REALISATION DU NOUVEAU PARKING DU BICUB rc

PRÉSENTATION DE L'OBJET PAR LE CONSEIT COMMUNAT

M. le Président cède la parole à M. Marc MENOUD, Conseiller communal en charge du
dicastère des coNTRUcÏoNs, à qui il appartient de présenter cet objet.

En complément au message, M. MENOUD précise que le nouveau parking tombera sous la
logique de notre nouveau concept de stationnement, mesure no 1, à savoir un stat¡onnement
limité dans le temps, ce qui sous-entend que ce parking ne sera pas qu'un centre de coût, mais
également un centre de profits. Les discussions avec tous les utilisateurs doivent encore avoir
lieu.

M. le Président remercie M. MENOUD pour la présentation du message du Conseíl communal.

RAPPORT DE TA COMMISSION FINANqÈRE

Présentation par M. Philippe AYER, membre de la commission financière

<< Lo Commission financière o étudié le messoge de ce crédit lors de ses deux séonces de
novembre dernier et a rencontré le Conseil communol, qui tui a fourni les réponses ù ses
questions. S'il opporoît qu'il mqnque les estimotions des recettes générées par le
nouvequ porking, nous ovons reçu les compléments d'informotions nécessaires.

C'est ù l'unonimité que la Commission finoncière o voté en foveur de cette demande de
crédit et propose ou Conseil générot d'en foire de même >.

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

lntervention de M. simon coDouREy, conseiller général, au nom du Groupe pDC

<<Lors de sa séonce de préporotion, le Groupe PDC o étudié lo demonde de crédit de CHF
2'500'000.00 pour lo réatisotion du nouveou parking du Bicubic.
Au vu du développement dons cette zone, le Groupe comprend la nécessité d'agrandir ce
parking qui doit répondre ù la demonde de différents utilisoteurs, tels que le Bicubic, le
Cycle d'orientotion de lo Glâne, lo Fondation Handicop Glône, la future école primaire
ainsi qu'à la demande privée.

Ce porking se situant entièrement sur le territoire communol, le Groupe pDC s'interroge
sur le finoncement de celui-ci et se demande si une porticipotion oux frois des divers
utilisoteurs du porking est possible et est envisagéeÐ.

M. MENOUD répond que la participation est plus qu'envisagée puisqu'elle est prévue.I
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¡ lntervent¡on de M. François-Xavier MEUWLY, Conseiller général, au nom du Groupe
Horizons Nouveaux

<<Le Groupe Horizons Nouveoux o étudié le message no 2.2.7 concernont lo réatisotion du
nouveou porking ou Bicubic.

Tout d'obord MERCI ! C'est un bonheur de trouver une étude de trafic en annexe de ce
message. On y prendrait rapidement gottt.

Un tel investissement est judicieux et répond oux besoins actuels. Peut-être est-il
présomptueux de mentionner que ce porking sotisþro les besoins en stot¡onnement de lq
future école primaire sachant qu'oucun projet n'est encore définitif. En effet,
l'approbotion de cet investissement ne nous engoge, en oucun cos, à occepter par lo
suite un quelconque projet d'école primoire ò proximité du site de ce porking.

Selon le contenu de ce messoge, nous ovons bien compris que la partie hachurée ne sera
pos réalisée en même temps que le reste mois le sero ultérieurement. Nous espérons que
celo se fera de monière assez ropide et que le montont nécessoire ù cette réalisotion
ultérieure est bien compris dans le montant de lo demonde de crédit de CHF
2',500'000.00.

ll est ù noter que les frais de fonctionnement font défaut dons ledit messoge

En remerciont le Conseil communol pour ce messoge et son étude, le groupe HN occepte
cette demonde de crédit >.

lntervention de Mme Ophélie BRODARD, Conseillère générale, au nom du Groupe les
Verts

< Le Groupe Les Verts o pris connoissance, duront so séonce de préporotion du 3
décembre dernier, de lo demonde de crédit de CHF 2'500'000.00 pour la réolisation du
nouveau parking du Bicubic.

Nous occeptons lq demonde de crédit mais nous voulons cependant roppeler ù quettes
cond¡tions.

La compensotion intro-muros ne doit pas seulement être éventuelle, mois des ploces de
parc devront être effectivement supprimées au centre-ville, en parollèle ù l'ouverture du
parking. La débauche de places de stationnement dans l'intra-muros nuit fortement ù
son ottroctivité tont commerciale que touristique, en particulier pour les familles. Les
places en zone blonche et leurs véhicules stationnés à ta journée doivent disporoître ou
plus vite du centre-ville.

Le nouveau porking du Bicubic devro être poyønt ofin qu'il couvre ses frois de
construction et de fonctionnement. Ce n'est pas qux contribuables, mois bien oux
usogers de poyer les frois qu'ils occosionnent por I'usoge de leurs véhicules privés. Lo
route d'Arruffens devro être limitée à 20 ou à 30 km/h ou plus. En effet, ovec un parking
ou Bicubic, le trafic augmenterø fortement sur lq route d'Arruffens ce qui entraînera
égolement une augmentotion du bruit, de lo pollution de l'oir et de l'insécurité pour les
riveroins et les trois écoles adjocentes. IJne zone 30 km/h permettro de régler, du moins
en portie, ces problèmes.
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Les Verts demandent également l'étoblissement d'un pton de mobitité pour le personnel
communol- Même s'il n'existe aucLtne obligotion tégate ù ce sujet, te Conseil communal
montreroit oinsi qu'il se préoccupe de lo question du trofic ou centre-ville et foit tout son
possible pour diminuer le nombre de voitures liées aux emptoyés. Cela permettra¡t oussi
une ougmentotion des ploces disponibles pour les personnes souhoitant faire leurs
ochats en ville et pour les touristes.

Les Verts n'occeptent cette demonde de crédit qu'ù ces strictes conditions. Nous
espérons que le Conseil communol oura ò cæur de respecter ses engogements. Nous
suggérons égolement ou Conseil communol d'ougmenter lo codence des bus desservont
le porking dès le prochoin chongement d'horoire. L'offre octuelle est tout ù fait
insuffisonter.

M. MENOUD confirme que le Conseil communal travaille dans ce sens et relève qu,il y a
encore beaucoup de travail à faire.

Intervent¡on de M. Bernard JAQUET, Conseiller général

<ll est clair que la réolisotion de ce parking ou Bicubic est une nécessité pour les
instollotions glônoises et privées. Mois it foit égotement partie du concept globot de
stotionnement de notre Commune.

Comme vous pouvez le voir sur le concept communol, il existe un stqtionnement
journolier de 90 véhicules hors cose en ville.

ll est prévu d'en reporter 65 sur ce nouveou parking, ce qui veut dire que les employés,
les commerçants ou les hobitonts de ta ville devront aller stotionner sur ce parking
poyant desservi seulement deux fois por heure par tes TpF.

En occeptant cette demande de crédit telle quelle, vous donnez un messoge cloir oux
entreprises et habitants de lo ville !>.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande de crédit au vote

Ul, 1 ( NON D ET 1 ABSENTTON eUE LE CONSETL GENERAT ACCEPTE CETTE
DEMANDE DE CRED¡T DE CHF 2'5OO'OOO.OO POUR tA REATISATION DU NOUVEAU PARK¡NG
DU BICUBIC.

C'EST PAR 40 ( O
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EEE!cHr soo'ooo.oo pouR tR rvrse eru sepRRRrrr oe m noure oe ¡.a pRneurr¡R¡e

cf onnexe@: présentotion PowerPoint K Etot de la mise en séparotif du réseou d'évocuotion
des eoux >t

PRÉSENTATIoN DE L,oBJET PAR tE coNsEIt CoMMUNAL

M. le Président cède la parole à M. Luc BARDET, Conseiller communal en charge du dicastère
EAU/EPURATION/ENVTRONNEMENT, à qui il appartíent de présenter cet objet.

<< Avont de vous présenter cette demonde de crédit, je vais vous foire une brève présentation de
l'étot de lo mise en séparotif du réseau d'évacuotion des eaux. Cette présentotion foit suite ù to
demande de M. SALAMIN lors d'une précédente séance du Conseit générot. Elle o pour but de
vous présenter brièvement l'étot actuel de la situotion (cf annexel@).

M. BARDET poursuit avec la présentation du message proprement dit.

M. le Président remercie M. BARDET pour la présentation du message du Conseil communal.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANC¡ÈRE

Présentation par M. Jean-Marcel SCHMOUTZ, membre de la Commission financière

<< Réunie en séonce le 20 novembre, lo Commission finoncière a étudié ovec intérêt lo
demande de crédit de CHF 800'000.00 pour lo mise en séparotif de la route de lo
Parqueterie.

Lors de lq séonce du 27 novembre, le Conseil communol o opporté certoines réponses ù
nos questions, même s'il reste encore quelques points ò écloircir. Cependant, pour que le
Conseil communol soit prêt le jour où le Service des ponts et choussées décidero
d'intervenir sur lo route de lo Porqueterie, lo Commission finoncière a occepté, à
l'unonimité de ses membres présents, cette demqnde de crédit et vous invite ù en foire
de même>.

M. le Président remercie M
Com mission fina ncière.

SCHMOUTZ pour la présentation du rapport de la

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

lntervention de Mme Christelle MASUR LUU, Conseillère générale, pour le Groupe les
Verts

<<Le Groupe Les Verts o pris connqissance, durant sa séance de préporotion, de lo
demonde de crédit de CHF 800'000.00 pour lo mise en séparotif de to Route de lo
Parqueterie et sout¡ent cette demonde.

En effet, lo Commune réolisera oinsi une véritoble mise en séparotif d'une partie
importante de son réseou, ce qui correspond oux exigences de Io loi sur les eoux >.

I

M. le Président remercie Mme MASUR LUU pour son intervention
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La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande de crédit au vote

EEE! cxr 4so'ooo.oo pouR LE REAMENAGEMENT DE tA RUE DEs coMTEs, LA
MODIFICATION DE TECIAIRAGE ET TINSTALLATION D'UN ABRIBUS DE L'AVENUE DE

LA GARE, AINSI QUE tA REQUALIFICATION DE LA ZONE TRIANGUALIRE DEVANT LE

BATIMENT DE L'AVENUE GERARD.CLERC 15

PRÉSENTATION DE L'OBJET PAR tE CONSEIT COMMUNAT

M. le Président cède la parole à M. Emmanuel BUSSARD, Conseiller communal en charge du
dicastère SECURITE/VOlRlE, à qui il appartient de présenter cet objet.

M. le Président remercie M. BUSSARD pour la présentation du message du Conseil communal

RAPPORT DE TA COMMISSION FINANCIÈRE

Présentation par M. Philippe AYER, Membre de la Commission financière

<< La Commission financière a étudié le message relatif ù cette demonde de crédit tors de
sa séonce du 20 novembre 2078 et o rencontré le Conseil communol qui tui o fourni les
réponses ù ses questions en dote du 27 novembre dernier.

La Commission regrette que I'entier des frais de lo réfection revienne ù lo Commune alors
que le promoteur a profité de lo fermeture du tronçon depuis deux ons.

Néonmoins, c'est ù l'unonimité que la Commission finoncière a voté en faveur de cette
demonde de crédit et propose au Conseil général d'en faire de même >.

M. le Président remercie M. AYER pour la présentation du rapport de la Commission
financière.

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

Intervention de M. Stefan TRUEMPTER, Conseiller général, pour le Groupe pLR

<<Lors de sq discussion ou sujet de cette demande de crédit, le Groupe PLR s'est arrêté un
moment sur lo zone devont l'oncien bâtiment du Groupe E et le Terminus. Nous soluons
I'attention qui a été donnée à ce < petittriongte des Bermudes >.

Avont que le nouveou quartier de la gore se rallie ù I'uniformité de ce type
d'oménagements le long des voies de chemin de fer entre Genève et Rorschoch, Bâle et

C'EST A L'UNANIMITE QUE tE CONSEIL GENERAT ACCEPTE CETTE DEMANDE DE CREDIT DE
CHF 8OO'OOO.OO POUR tA MISE EN SEPARATIF DE tA ROUTE DE LA PARQUETERIE.
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Chiosso, la silhouette de lo ville onc¡enne qui couronnait, sur la colline, une zone de
constructions et de terrains un peu disporotes, indiquait oux orrivants où se situait te
principol lieu d'ottroit de Romont. lJn ponnequ signolétique et une suite de stèles en
verre coloré quolifioient encore dovontoge cette perspective et invitoient les orrivonts ò
visiter ce site médiévol extroordinoire.

Dorénovont, lo première impression de Romont sero toute différente. On pourro toujours
opercevoir, à côté et au-delà de I'imposant nouveau centre en foce de lo gore, le bourg
médiévol et ses tours emblémotiques. Mois cette vision lointaine de l'intro-muros
évoquero oussi des questions quqnt ò sa fonction et son importance por ropport ù cette
ville au nouveou visage. Sons entrer dovontoge dans ce sujet - fonction et importance de
l'intra-muros -, une tendance semble de ptus en plus cloire et progmotique pour son futur
rôle : plus convivial, commerce plus spéciatisé, plus de zones d'habitotion, plus culturel et
touristique.

Or cette < nouvelle vieille-ville D trouvero so porte d'entrée et sa corte de visite ù
l'endroit en discussion, ou pied de l'Avenue Gérord Clerc. Cette petite place sera bien
encadrée por deux bôtiments onciens de quolité, mois son espoce semble comme ospiré
par l'entrée dominonte du Pré des Comtes.

Nous invitons donc le Conseil communol à occorder ù cette zone sensible et symbotique
toute I'ottention qu'elle mérite. Nous suggérons que la démorche pour sd mise en valeur
soit pilotée par lo commission culture - un bel objectif ovec, pour une fois, un
finoncement en perspective - en étroite collaboration ovec t'Office du tourisme et les
lnstitutions commercioles, culturelles et touristiques en ville n.

M. le Président remercie M. TRUEMPLER pour son intervention

M. BUSSARD, Conseíller communal, remercie M. TRUEMPLER et a pris bonne note de
ses suggestions. ll ne manquera pas d'en discuter avec M. PERRIER, Directeur du
dicastère de la CULTURE.

lntervention de Mme Christelle MASUR LUU, Conseillère générale, pour le Groupe Les
Verts

<< Le Groupe Les Verts a pris connoissonce, duront sa séance de préparotion, de lo
demonde de crédit de CHF 450'000.00 pour le réoménogement du secteur entouront le
Pré des Comtes. Nous soutenons cette demonde.

En effet, ces oménogements nous semblent indispensobles. tts prennent en compte lo
mobilité douce en permettqnt oux piétons d'emprunter la Rue des Comtes ovec une
sécurité bien renforcée par ropport ù lo situotion d'ovont les travqux. D'outre port, le
secteur qui foit foce ò lo gore ovait grond besoin d'être mis en conformité avec lo
desserte de bus et le possage des piétons.

Notre seul regret, c'est que les cyclistes semblent ovoir été oubliés. Pos de contresens
outorisé pour les deux-roues comme cela se foit souvent dons les rues à sens unique :

c'est bien dommage !

Le Groupe Les Verts se réjouit toutefois de voir le secteur du Pré des Comtes prendre vie
et occueillir de nouvelles concitoyennes et de nouveaux concitoyens. Nous nous
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réiouissons également de constoter que le Conseil Communal sero porvenu ù concrétiser
ce proiet pendont cette législqture. tl y a quond même quelques dossiers qui avancent
sons que les études se multiplient et s'étolent sur des décennies ! Brovo >t.

M. le Président remercie Mme MASUR LUU pour son intervention.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande de crédit au vote.

llljcHF 430'ooo.oo pouR rAssArNrssEMENT DEs RourEs COMMUNALES

UNANIMITE QUE tE CONSEIT GENERAL ACCEPTE CETTE DEMANDE DE CREDIT DE
cHF 450'000.00 PouR tE RÉAMÉNAGEMENT DE rA RUE DEs coMTEs, tA MoDtFtATtoN
L,ÉCIAIRAGE ET [,INSTALIATIoN D,UN ABRIBUS DE L,AVENUE GÉRARD-cIERc, AINsI qUE
REQUALIFICATION DE tA ZONE TRIANGULAIRE DEVANT LE BATIMENT DE I'AVENUE GÉRARD-
crERc 15.

C'EST A L'

DE

PRÉSENTATION DE L'OBJET PAR LE CONSEIL COMMUNAT

M. le Président cède la parole à M. Emmanuel BUSSARD, Conseiller communal en charge du
dicastère sEcuRlrE/votRtE, à qui il appartient de présenter cet objet.

M. le Président remercie M. BUSSARD pour la présentation du message du Conseil communal.

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIÈRE

Présentation par Mme stefanie LosEy, Membre de la commission financière

< Lors de so séance du 20 novembre dernier, la Commission finoncière o étudié cette
demonde de crédit et a souhaité recevoir des informotions complémentoires, notomment
au suiet de lo sécurisotion de lo Route de Bossens. Les réponses oux questions posées ont
été fournies por le conseil communol lors de lo séonce du 27 novembre.

S'agissant de l'entretien couront des routes communoles, lo Commission financière o
occepté ù l'unonimité des membres présents cette demonde de crédit, et recommonde
øu Conseil générol d'en faire de même >.

M. le Président remercie Mme Stefanie LOSEY pour la présentation du rapport de la
Com m ission fina ncière.

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

lntervention de Mme Angela PITTET, Conseillère générale, pour le Groupe Les Verts

<<Le Groupe Les Verts o bien pris connaissance de tq demande de crédit pour
l'ossainissement des routes communales. Il s'agit lò d'entretien normol du réseau routier

¡
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de lo commune et nous ne nous y opposons pos. Toutefo¡s, Les verts sont
porticulièrement sensibles ù la modération du trafic dans les quortiers et les zones
résidentielles.

La quolité de vie se trouve grandement øméliorée lorsque lo vitesse est réduite :

moins de bruit;
une meilleure quolité de l'oir;
une sécurité oméliorée pour tous les usogers de lo route

Nous encourageons par conséquent le conseil communol ù ne plus foire
d'assoinissements routiers sons odopter une réflexion en omont, dons une perspective
globale de modérotion du trafic et d'amélioration de to sécurité de tous les usogers.

Le Groupe Les Verts occepte lo demande de crédit et encouroge le Conseil générol à en
foire de même >.

M. le Président remercie Mme PITTET pour son intervention.

lntervention de Mme Roxane ECOFFEY, conseillère générale, pour le Groupe pDC

< Le lundi 70 décembre, le Groupe PDC s'est réuni pour discuter de tous les points de
I'ordre du iour, dont lo demande de crédit de CHF 4g0'000.00 pour I'ossoinissement des
routes communales.

Les remorques et questions principole.s sont les suivantes

7. Concernont la route de Bossens:

Nous sommes très sotisfo¡ts de I'ajout d'un chemin pour piétons en direction de
lo gore et espérons qu'il pourro être protongé jusqu'ù lodite gore, cor beaucoup
de piétons empruntent quotidiennement cette route.

2. Toujours pour lo Route de Bossens, nous ovons une question ou sujet des
coussins berlinois. Comment ceux-ci supportent-ils l'hiver ? Fout-it les ôter pour
permettre ou chasse-neige de passer ?

3. Au sujet du trottoir de lo Rue Pierre de Savoie

Est-ce que les trovoux prévus sont en occord avec lo plonification du PAD-cadre
qui propose tout un aménagement de ce secteur ? Nous voulons éviter que des
trovaux soient engogés sons une concertation avec les futures propositions du
PAD-codre, qui recherchent une réponse globole en termes de choix pour ces
différents oménogements, pour être pratique, mois égolement pour lo
motériolisotion des revêtements de sol, les ptantotions, les zones de détente et
l'éclairage.

Mises ù port ces trois pistes de réflexion, nous ovons jugé que les trqvoux présentés dons
ce messoge sont nécessoires. En conséquence, nous ovons vatidé cette demonde de
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créd¡t ù l'unonimité des membres présents, mois apprécierons tout de même vos
réponses à nos questions >.

M. le Président remercie Mme ECOFFEY pour son intervention

M. BUSSARD, Conseiller communal, répond ce qui suit

<< Je ne vois pos me lancer dans de longues réponses, notomment par ropport oux
coussins berlinois cor il s'ogit d'un sujet technique. Je suppose qu,ils ne seront pos
enlevés duront l'hiver mois ie reviendroi vers vous afin de vous donner une réponse claire
à ce suiet. Por rapport aux trottoirs de to Rue Pierre de Sovoie, je coordonnerai lo chose
ovec mon collègue M. Mqrc MEN)IJD, ofin d'éviter de dépenser de l,orgent dons le
vide. >>

lntervention de M. Philippe AYER, Conseiller général

< Personnellement, i'oi déjà pris la porole concernont le chemin piéton existant ù lo
Route de Bossens. on vo donc foire la suite de ce chemin qui va jusqu,à lo ferme Ayer, en
omont. Je maintiens que le plus importont est de sécuriser le rond-point de La Moulo
pour descendre à lo gare cor il y o beoucoup plus de personnes qui voyagent à pied sur
cette route. ll y a même des enfonts quijouent régutièrement sur la route.

Le chemin piétonnier est porfait en été pour des personnes qui ont des souliers de
montogne. Je vous invite ù venir boire un verre chez moi en hiver en pqssont por ce
chemin et nous en discuterons oprès. tt faut slolomer entre les gorgouilles, les piquets
pour la neige et les hoies. Ce n'est tout simplement pds possible d'utiliser ce chemin, sons
porler d'un passoge ovec une poussette por exemple >.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande de crédit au
vote.

C,EST A TUNANIMITE qUE LE CONSEIT GENERAT ACCEPTE CETTE DEMANDE DE CREDIT DE
CHF 430'OOO.OO POUR I.'ASSAINISSEMENT DES ROUTES COMMUNALES.

VOTE FINAT DES BUDGETS 2019

BUDGET DES INVESTISSEMENTS

NANIMITE QUE LE CONSEIT GENERAT ACCEPTE tE BUDGET DES INVESTISSEMENTSC'EST A TU
2019.
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[þ auoeEr DE FoNcToNNEMENT

EI
f

il'lìl-

C'EST A L'UNANIMITE QUT tE CONSEIT GENERAT ACCEPTE tE BUDGET DE FONCTIONNEMENT
2019.

Au nom du Conseil général, M. le Président adresse ses plus vifs remerciements à M. Jean-
Denis CORNU, Directeur du dicastère des FINANCES, ainsi qu'à toute son équipe pour
l'excellence de leur travail.

REGLEMENT DU PERSONNET COMMUNAL - MODIFICATION DE TART. 27
( ENCOURAGEMENT A tA RETRAITE r.

PRÉSENTATIoN DE L,oBJET PAR tE coNsEIL CoMMUNAL

M. le Président cède la parole à M. Dominique BUTTY, Syndic, en charge du dicastère des
AFFAIRES GENERALES, à qui il appartient de présenter cet objet.

<<Dons le domoine de la prévoyonce professionnelle, il est aisé d'endormir I'interlocuteur qvec
des termes techniques souvent obscurs et peu compréhensibles tels que :

taux de couvertLtre,

to ux d' i nté rêt te ch n i q ue,

taux de conversion,
etc.

Nous n'allons pas nous enterrer dons tont de technicité mais pour foire simple

Le nombre d'octifs qui payent lo retroite des oînés diminue
Les retroités ont une espérance de vie qui ougmente.
L'orgent plocé pour les retroites rapporte moins.

Pour ce qui concerne les budgets communaux, l'<effet Siviriez D, comme déjà évoqué sur lo clef
de répartition glônoise, s'estompe d'année en onnée. Romont se doit donc de contribuer de
manière plus conséquente dons les charges intercommunoles, ce qui rend l'exercice budgétaire
du Chef-lieu toujours plus difficile.

Dons ce paysoge quelque peu sombre, nous nous devons de relever le grond bonheur de
l'excellente collaborotion entre l'Exécutif communal et la Commission du Personnel.

Lors d'échonges particulièrement fructueux, nous ovons entendu les væux des
< indispensables > au bon fonctionnement.

Si nous n'ovons pos pu répondre, pour des roisons budgétoires, ò I'entier des souhoits du
Personnel, nous nous sommes cependant penchés sur lo problématique de la prévoyance
professionnelle ainsi que sur I'encourogement ù lo retraite.
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Je cède la porole ù M. SCHMID pour lo port¡e technique de lo présentotion>.

M. le Président remercie M. BUTTY et M. SCHMID pour leurs présentations

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANC¡ÈRE

Néant.

DISCUSS¡ON DE PORTEE GENERALE

lntervent¡on de M. Vincent BRODARD, pour le Groupe socialiste

< J'oimerois commencer por dire que le Groupe soc¡oliste est tout à fovorable ù I'idée
derrière les modificotions proposées ce soir ou niveou de cet article 27, ò une exception
près, en l'occurrence fal. 4 et le complément qui est prévu préconisant que, si lo
personne concernée n'a pos fait fobjet d'un overtissement dans les deux onnées
précédont lo demande, elle peut obtenir le fameux pont pré-AVS.

Je considère que cette monière de dire les choses mélange deux éléments, ù sovoir un
élément de politique générale du Personnel avec ce qui a été évoqué tout à l'heure, à
sovoir le remplacement du Personnel le plus ôgé par du Personnel plus jeune versus des
mesures qui ont un caroctère disciplinaire lorsque quelque chose se passe qui ne
correspond pos dux usoges.

En foit, foire dépendre l'octroi d'une telle prestation ù I'absence d'overtissement durant
les deux années précédentes me semble être trop réducteur. Que se posse-t-il si un
colloborateur o reçu un qvertissement trois ans ouparovant ? Pourquoi pos une année ?

Pourquoi pas trois ans ? Plusieurs questions se posent.

J'oi consulté les dispositions concernont le Canton d'une port oinsi que les Communes de
Bulle et Châtel-St-Denis d'outre port. Ceci m'omène ù vous foire la proposition
alternotive suivonte :

Au départ, je ne vous coche pas que j'avais imaginé proposer la suppression du
paragraphe, mais il s'ovère que les prqtiques dons les divers outres Chefs-lieux, et au
niveou du Conton, vont dans ce sens-lù. Très concrètement, je vous propose de terminer
le parogrophe 4 de lo monière suivante :

K .,, et a donné satìslactíon >t

Ceci permettrait de tenir compte pas uniquement des dernières années de I'emploi, mais
de l'ensemble de la corrière de la personne. Si on termine ce porographe de cette
manière-lù, on peut prendre une décision sur lo base de la carrière complète. Cette
monière de foire me semble plus juste pour troiter ce genre de demande>.

Voici donc la proposition concrète que je formule. Je ne sois pos s'il s'ogit-il d'un
omendement ou d'une contre-proposition ? Je répète encore une fois mo proposition. ll
s'ogit de terminer le poragrophe 4 par : K ,., et ø donné sdtisfaction >.
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I Réponse de M. Thierry SCHMID, Conseiller communal

¡< Pour arriver à lo proposition quivous est présentée ce soir, le Conseil communol o mis
sur pied un groupe de trovoil. Ce dernier s'est fait de multiples réflexions et o étudié ce
qui se protiquait ailleurs, notomment à l'Etot oinsi qu'auprès des Communes de Vittqrs-
sur-Glône et de Bulle.

L'idée de cette condition K ne pqs ovoir fait l'objet d'un avertissement dans les deux ons
précédant la demonde de pré-retroite > est une proposition voulue par le Conseil
communql. En effet, le pont pré-AVS n'est pos un dû ; ce doit être un pont offert oux
collaborateurs quí le méritent.

Pour le Conseil communol, il est donc évident que ce pont pré-AVS ne doit pos être offert
ù un collaborateur ou une colloborotrice généront des problèmes, que ce soit por son
comportement ou por lo quolité de son trovoil. Jusqu'ici, on se rejoint.

Toutefois, il faut rester foctuel et éviter toute oppréciotion subjective du Conseit
communol. L'octroi ou pos d'un overtissement dons les deux ons précédont la demonde
de pré-retroite o semblé lo solution lo plus juste oux partenoires socioux, et non
seulement ou Conseil communol.

Pour votre informotion, notre Commune n'est pos plus < sévère r que d'outres à ce sujet.
J'en veux pour preuve les exemples suivonts :

Commune de Bullea

a

Lo Commune de Bulle prévoit, en son article 25a, olinéa 3 du Règlement du personnel
communol, que le collaboroteur peut bénéficier d'une retro¡te ontic¡pé s'il a donné entÍère
sotisfaction. La chose est égolement précisée ò farticle 73o, olinéa 6 du Règtement
d'exécution du Règlement du personnel communol de Butte qui précise que le
comportement du collaboroteur doit correspondre aux exiaences du poste.

Etat de Fribourq

L'Etot de Fribourg prévoit également dans les < conditions de retraite > un certain nombre
de conditions à remplir on y trouve notamment et entre autres, lÞxigence d'un
comportement du colloborøteur qui doit donner satisfactíon.

Lø condition proposée o poru ù tous un très bon moyen d'objectiver le critère et d'éviter
une différence de troitement entre les différents employés.

Pour terminer, je roppelle à toutes les Conseillères générales et ù tous les Conseillers
généraux que le projet de modification de l'orticle 27 du Règlement du Personnel
communal o été soumis ò lo réflexion du Comité de lAssociotion du Personnel communal
et ou Personnel communol qui s'est d¡t totolement sotisfoit de la proposition émise par
l'Exécutif.

Le Conseil communol propose donc ou Conseil générol de ne pos entrer en motière sur
une quelconque modificotion de l'orticle 27 du Règlement du personnel communol >.
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Réponse de M. Vincent BRODARD à M. SCHMTD

< Mo proposition a I'ovantage de permettre au Responsable du Personnet qui doit se
déterminer sur les uitères d'octroi d'une telle prestotion de te foire non seulement sur lo
base de deux éléments très concrets, ù savoir ces overtissements, mois sur lo base de
l'exomen de I'ensemble de lo carrière, de I'ensemble des prestotions, de la personne
concernée. C'est en définitive exactement dans ce sens-lù que vont les orticles retotifs ù
ce point prévus por l'Etot de Fribourg, oinsi que por les Communes de Butte et Châtel-St-
Denis.

Choque année se déroulent des entretiens d'évqluations du Personnel entre le supérieur
et lo personne concernée. Lors de ces entretiens qui ont lieu une fois por en, c'est le
moment de faire le bilan sur les choses qui se sont produites - positives ou non - durant
l'année en question. Ces entretiens d'évoluation font très certainement |objet d,un
document écrit. Ainsi, au bout du compte, lorsque le problème se posero de sovoir si la
personne mérite ou pas d'obtenir ce pont pré-AVS, les Autorités auront en moin une
imoge plus précise de lo situotion pour prendre position sur le OIJ| ou sur le NON de
I'octroi d'un pont pré-AVS sons orbitroire. Cette mesure est de l'ordre de to potitique du
Personnel. En conséquence, je propose véritobtement que to fin du parogrophe soit
modifiée dons ce sens : (.., a donné sotisføctíon >.

M. le Président remercie M. BRODARD et M. SCHMID pour ces échanges. La parole
n'étant plus demandée, il soumet au vote la proposition du conseil communal.

C'EST PAR 27 << OUI >, 12 ( NON )) ET 3 ABSTENTTONS eUr tE CONSETL GENERAT ACCEPTE LA
MODIFICATION DE L'ART.27 ( ENCOURAGEMENTA [A RETRATTE )).

MODIFICATION DU REGLEMENT SUR LE DROIT DE CITE COMMUNAL

PRÉSENTATIoN DE I,oBJET PAR LE coNsEIT coMMUNAt

M. le Président cède la parole à M. Dominique BUTTY, Syndic, en charge du dicastère des
AFFAIRES GENERALES, à qui il appartient de présenter cet objet.

<< La loi cantonale sur le droit de cité o été modifiée par le Grqnd Conseil. Cette modification
implique des odoptotions de notre règlement communol pour les demondes déposées après le
1er janvier 2018.

Vous ovez tous reçu le messoge No 4 ovec les modificotions volidées por le Conseil Communol.

Nous allons donc nous Iimiter ù lo lecture des modificotions principales qui sont les suivontes

- Les personnes en possession d'un permis B ou F ne sont plus en mesure d'ocquérir la
nat¡onolité sursse. Seuls les tituloires d'une outorisation d'étoblissement - permis C -
peuvent déposer une demonde de noturolisotion.
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- Les condidots doivent démontrer leur capocité à communiquer ou quotidien dons une
longue notionale (fronçais ou allemond pour le Canton de Fribourg) non seulement à
l'orol mois également à l'écrit. lJne ottestation doit être fournie pour valider les
niveoux minimaux : 8L pour l'oral et A2 pour l'écrit.

- Lo question de la porticipotion ù lo vie économique est systémotiquement exominée,
dons les dossiers problémotiques, en lien avec des situotions de chômoge ou d'oide
sociole. Le seul fait d'être ù l'oide sociale ou ou chômoge ne doit pas conduire ou refus
de lo naturalisation. Por contre, si la personne est ou chômoge et/ou à l'aide sociole
en raison d'une oisiveté coupoble, un refus de lo noturolisation pourro être prononcé
sur lo bose de I'ort. 6o ol. 2 let. o) LDCF.

Est-ce qu'un membre du Conseil générol demande

Lo comporaison entre I'ancienne et la nouvelle version du règlement ?

La lecture complète des articles du nouveou règlement sur le droit de cité communol ?

Tel n'étont pos le cos, je ne souroi terminer mon intervention sans vous donner lecture de la
liste des excellents membres de la Commission des noturolisotions:

Nom

CORNU teon-Denîs

NICOLET VIDAL Sandra
HELFER Françoís

TAQUIER Muríelle
MARILLEROlívier

MORELTøcques

PETROVIC Vesna

PITTET Angela

VALLELIAN Florîone

WICHT Vesna

PERRIER Chrístídn

Fonctíon

Vice-Président

Secrétaire

Membre

Membre

Membre

Membre

Membre

Membre

Membre

Membre

Conseiller communol

Statistiques 2078

- Nombre de séonces de lo Commission
- Nombre de personnes ouditionnées
- Nombre de personnes dont lo candidature a été volidée par le Grand Conseil

M. le Président remercíe M. BUTW pour cette présentation

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIÈRE

Néant

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

3
14

7

Non utilisée
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c'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES QUE tE CONSEIT GENERAT ACCEPTE tES
MODIFICATIONS DU REGLEMENT SUR TE DROIT DE CITE COMMUNAL.

ELECTION D'UN MEMBRE A LA COMMISSION D'AMENAGEMENT

Suite à la démission de M. Sébastien RODI de son poste de Conseiller général, il y a lieu de le
remplacer en tant que membre à la Commission d'aménagement, représentant du pDC.

Sur proposition de ce Groupe politique, le Bureau du Conseil général a reçu la proposition de
candidature de Mme Vesna WICHT.

Pour rappel, les dispositions de l'art.46 de la Loi sur les communes sont applicables pour les
élections. Ces dispositions ont été modifiées au 1"' juillet 2015 et elles sont les suivantes :

Art.46
7

Sous réserve de I'olinéa 7bis, les élections ont lieu ou scrutin de tiste et à to majorité absolue des
bulletins volables au premier tour et ù ta majorité relotive ou deuxième tour. En cos d'égalité, le
président procède au tiroge au sort.

Tbis

Si le nombre de candidots est égal ou inférieur au nombre de sièges à pourvoir, tous les candidats
sont élus tacitement, à moins que I'organisation d'un scrutin de tiste conformément à l'alinéo I ne
soit demandée por un cinquième des membres présents.

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

Non utilisée

AUCUNE AUTRE CANDIDATURE N'ÉTANT PROPOSÉE, MME VESNA WICHT EST ELUE
TACITEMENT, EN VERTU DE L',ART. 46 AL. lBtS DE LA tot SUR LES COMMUNES, MEMBRE DE
tA COMMTSSION D'AMÉNAGEMENT.

A la question posée par M. le Président à Mme WICHT de savoir si elle accepte son élection,
l'intéressée répond par l'affirmative.

Au nom du Conseilgénéral, M. le président la félicite.

<< Appla udisse ments. >>

@
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DIVERS

PLAN D',AMÉruRe ervlrruT LocAL (PAL)

lnformation de M. Marc MENOUD, Conseiller communal

< Suite à la soirée d'informotion du 22 ooût dernier, le Conseil communol vous ovoit
onnoncé lo mise ù l'enquête de la révision générote du PAL pour lo fin septembre. Cette
dernière n'o pu ovoir lieu. A ce sujet, nous tenons ù relever que lo Commune de Romont
n'est pos en couse dans ce contretemps.

En effet, et premièrement, le Service des biens culturels (SBC), o mis 6 mois (au tieu de 1
normolement) ù nous retourner son préovis concernont le zoom particulier du pAL sur lo
Vieille-Ville de Romont. Et dons son préavis, des demonde.s sont controdictoires ovec ce
qui nous ovoit été demondé en 20L6.

Deuxièmement, le SBC et le Service des constructions et de l'aménogement (SECA), se
contredisent sur lo forme juridique de certoins po¡nts du futur règlement.

Aussi, il fout que ces deux Services se mettent d'occord sur lo forme de ces documents
puis nous les adopterons ù leurs demondes.

Troisièmement, étant maintenant passé sous te régime du nouveau plan directeur
contonol, notre dossier complet du PAL doit être adopté oux nouvelles directives.

Bref, depuis fin septembre, nous ne sommes plus moîtres des détois dans cette offoire,
møis mointenons néonmoins lo pression sur nos mandataires et dons la mesure du
possible, sur le conton, pour qu'il se détermine ou plus vite et nous permette de
prochoinement mettre ù l'enquête ce dossier. Nous espérons qu'il puisse être déposé
avant fin jonvier 2019.

Le Conseil communol vous tiendrq évidemment ¡nformés de l'évolution de ce dossier >

ESPACES VERTS ET MOBILITÉ

Réponse de M. Marc MENOUD, Conseiller communal, aux interventions de Mmes
MASUR IUU et LOSEY

<< Ces questions dotent d'un certain temps déjà, ilfout le reconnaître.

ll y avoit une question sur les espoces verts et sur les études de mobitité. Je reviendrai
oussi sur le soucissonnoge des études de mobilité.

Le Conseil communol o une vision d'ensemble sur ces thématiques et une présentotion
sera foite lors de lo prochoine séance du Conseit général.
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æ TRANspoRTs scoLArREs

Réponse de Mme Micheline POUUN, Conseillère communale, à la question de M.
SALAMIN dans la séance du Conseilgénéral du 04.10.2018

< Le Conseil des porents o été constitué en séance du 2 octobre.

Lo liste des porents foisont portie du Conseil et des membres se trouve sur le site lnternet
de la Commune.

En date du 73 novembre dernier, lors de lo séance du Conseil des Porents, Mme Séverine
EMERY, coordinotrice Pedibus Fribourg, est venue présenter les principes des trojets
Pédibus.

ll est ù noter qu'une nouvelle ligne Pédibus a vu te jour dons le quortier En Bouley, sous
l'initiotive de M. REVERTERA, membre du Conseildes porents.

M. REVERTERA s'est mis à disposition pour être lo personne de référence pour tous
renseignements concernont les ouvertures des lignes. Romont compte oinsi deux lignes
officielles Pédibus et on espère que d'outres lignes s'ouvriront.

Concernont les bus, le Conseil communal peut vous apporter les informotions suivontes

Un contrôle des obonnements scolaires a été effectué le 29 octobre. tl a relevé que sur 4g
élèves sons titre de tronsport ce jour-lù, 34 étèves n'ovaient pos d'abonnement du tout,
la différence étont ceux qui ovait oublié leurs abonnements. Suite ù ce contrôle, un
certoin nombre de fomilles est venu ocheter soit un obonnement soit des tickets.

Nous ollons réitérer ce contrôle ù lo rentrée scolaire de janvier et prendre les mesures
nécessaires pour les non-détenteurs d'abonnement.

Suite ù une séance avec le COG et les TPF, it o été convenu qu'un nouveau bus scoloire
prendro en charge les élèves du CO rentront dans le quart¡er de Lo Maulo ù midi. Ainsi le
bus de l'école primaire ne prendro en chorge que les étèves du primaire. Ce nouveau
concept débutera le 7 jonvier.

Concernont lo sécurité dans les bus, nous pouvons vous informer que

Le bus de prévention des TPF viendro ù Romont dans le courqnt du mois de jonvier. En
parollèle, nous posserons dons toutes les closses pour réexptiquer les règtes ù respecter
en tont qu'utilisoteurs des tronsports scoloires oux élèves.

En occord ovec le dicostère de la sécurité en chorge de M. BtJssARD, nous ollons étobtir
un colendrier et proposer des surveillances oléotoires mois très régulières des bus oux
agents Securitas engogés por lo Commune. Nous devions ottendre l'opprobotion des
budgets ovec le mondot supplémentoire pour oller de I'avont dans ce projet.

Enfin, lors de la prochoine séonce du Conseil des porents, je vais proposer oux membres
de concevoir une brochure sur Ia mobilité piétonne des étèves et inviter lo potice de lo
prévention routière oinsi que notre agent de vitte ù porticiper oux débots pour nous
guider dons nos réflexions >.
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M TRANSPORTS SCOLAIRES

I Réponse de M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal, en réponse aux interventions
de M. PACCAUD, Mme MASUR LUU, M. SALAMTN et M. JORDAN

< Suite aux interventions précitées, je vais, dons les grondes lignes, vous apporter les
réponses suivantes :

Si la première question de M. PACCAUD lors de la séonce du conseil générat du
18.02'2078 < Que pouvez-vous entreprendre pour qu'une telle situation ne se reproduise
pas ? > s'entend de I'abondon du projet ZELDA, cette question ne permettait pos une
réponse durant le déloid'opposition échu ou 76.09.2079.

Le Conseil communal est port¡ dans une nouvelle direction comme exptiqué en octobre
dernier, ovec l'option portielle En Bouley, et lo conscience que les deniers des citoyens
romontois avoient été mis ù mol lors de cet épisode.

Dons le souci de reportir sur des boses soines, la Commission de bôtisse qui prépore
octuellement le futur cohier des chorges, met actuellement en ptace différentes
Commissions. Certoines sont déiò très actives et d'autres travoilleront en porattèle de
l'élaborotion du nouveau projet:

Une Commission de valorisotion des immeubles et teur future utilisotion (terrain
de lo condémine, lo Tour des Béguines, etc.) oinsi que les futurs coctts des
transports ù venir.

a

a

a

a

une commission de lo mobilité (ovec les Bureoux urboptan et reom+, le coG, le
centre Educotif, les TPF) déjù très oct¡ve comme vous l'a expliqué M. MEND)IJ
oupordvont puisque le porking de la perrouso faft ponie de lo réflexion.

une commission informotique et commission de conciergerie, ofin que tous les

octeurs ou futurs utilisoteurs contribuent de façon ù obtenir un bôtiment selon
notre copqc¡té Íinoncière, un bâtiment fonctionnel et entouré d'un périmètre
sécurisé.

Une dernière Commission école ovec les futurs utilisoteurs afin de traiter des
synergies ovec les mêmes portenoires dons un but d'économie dons les coûts de
constructions et ceux du futur fonctionnement o¡nsi qu'étudier les servitudes
possibles pour les écoliers ofin de répondre en possont ù une quest¡on de M.
Philippe JORDAN pour le groupe Horizon Nouveaux.

Tous ces soucis de la Commission de bôtisse qui répondent oux inquiétudes égolement
posées par M. Nicolas SALAMIN pour le groupe PS lors du Conseit générot du 4 octobre
dernier.

Le Conseil communol sero égolement très ottentif oux points relevés por Mme MASUR
LUU pour Le Groupe Les Verts. Le Conseil communol devro volider le cahier des chorges
du nouveau projet de la Commission de bâtisse et de ce fait, tous les Portis seront
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représentés, le Conseil des porents sera invité en temps voulu pour informotions et
orgonisot¡ons. Aux normes énergétiques et écologiques, nous ne pourrons pos déroger
dans lo construction d'un bôtiment pubtic et concernont Io mobitité, nous y trovoillons
très octivement ovec les portenoires cités quporovqnt, ce qui permettro en premier lieu
une sécurisotion du ploteou d'Arruffens et les riverains seront égolement informés en
temps voulu.

Concernont les demondes sur le dossier ZELDA, une décision a été prise ò lo mojorité des
Conseillers communoux d'obandonner le projet et de volider lo convention ossortie d'une
clause de confidentiolité ovec lo partie odverse.

Choque Conseiller o pu voter en toute connoissonce de couse, cotlégiotement et chacun
peut vous donner les informotions nécessoires dons ce dossier sur des questions précises
qui vous interpellent r.

Réponse de M. Nicolas PACCAUD, Conseiller général

<< Merci M' DEMIERRE pour votre réponse. Je vous fais confionce. Mieux vout beoucoup
de Commissions qu'une grosse Commission >.

G BtoDtvERlrÉ

Réponse de M. luc BARDET, Conseiller communal, à une intervention de Mme Ophélie
BRODARD du t2.t2.20t7

< En date du 72 décembre 2077, Mme Ophélie BRODARD demondait, ou nom du Groupe
Les Verts, si le Conseil Communol olloit entreprendre des mesures concrètes pour
soutenir lo biodiversité dons notre chef-lieu.

Le Conseil Communal o constitué un groupe de travoil portont sur I'entretien différencié
des espaces verts et la biodiversité. Ce groupe ne s'est pour l'instont réuni qu'une seule
fois.

ll en ressort que le Service de lo voirie protique déjà un entretien différencié en certains
endroits. Cet entretien différencié sera étendu ù d'outres espaces. Moins intensif, cet
entretien fovorise de focto lo biodiversité mais limite aussi les interventions d'un service
de lo voirie toujours plus sollicité.

Le cimetière o égolement été évoqué dons ce codre. Sur l'esplonade tout en gravier il est
porticulièrement difficile d'éliminer les "mouvoises herbes" sons recourir ù un désherbont
ce qui n'est plus autorisé. lJne végétalisotion portiette de cet espoce pourroit ù l'avenir ù
lo fois simplifier l'entretien, limiter le recours aux désherbonts et favoriser lo biodiversité.

Le Conseil Communol a oussi attribué ù lo corporotion forestière des trovoux d'entretien
du Gloney. Ces trovoux ont principolement porté sur lo sécurité des infrastructures
voisines (terrain de foot, route, ligne téléphonique) et la suppression d'embâcles
susceptibles de provoquer des débordements du cours d'eou. Les coupes effectuées
roieunissent les peuplements tout en conservant certains gronds arbres qui jouent un
rôle importont pour lo biodiversité dons ce secteur. Des trovoux semblables sont prévus
sur d'outres secteurs.
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Le groupe de travoil se réuniro à nouveou en 2079 et explorera d'outes pistes dons ce
même état d'esprit: moîtrise des cottts et soutien ù to biodiversité torsque c'est
possible >.

EE AMÉNAGEMENTS pouR LE pARcAGE DEs vÉLos ET coMMrssroN vÉ¡-os

Réponse de M. Emmanuel BUSSARD, conseiller communat, à une question de Mme
Nicole BARDET du 18.05.2017

ç Le Conseil communol o pris bonne note des questions de Mme BARDET du 18 moi 2077
sur les aménogements pour le porcage des vélos et lo créotion d'une commission
< vélo >. Lq situot¡on octuelle pour parquer des vélos n'est en effet pos idéote ù Romont.
D'oilleurs le concept de stotionnement a relevé ce point et il propose lo créotion de
places de porc pour vélos dons l'intro-muros.

Lors de l'étude de lo mise en ploce des mesures de ce concept de stotionnement, le
Conseil communal prendra en compte la problématique des vélos. D'autre port, vous
ourez remorqué que les obris à vélos ont été posés à la gore.

En ce qui concerne lo créotion d'une Commission < vélo >, le Conseil communøl a décidé
d'intégrer la mobilité douce dons les commissions existontes >.

dn qUESTIONS POSÉES PAR LES CONSEILLERS GÉNÉRAUX AU CONSE¡L COMMUNAL

lntervention de M. Thierry ECOFFEY, Conseiller général

<< Lors de notre dernière séonce du 4 octobre, une remorque m'a étonné duront les
divers. Et ie dois dire qu'en relisant le procès-verbol, je n'oi toujours pos trouvé réponse ù
mo question. C'est pourquoije fais ce soir cette intervention.

Pour expliquer mo démorche, je vous demanderais ù tous de prendre votre procès-verbol
du 4 octobre et de l'ouvrir ù lo page 77.

Pendont que vous tournez vos poges, je me permets un petit rappel sur le principe des
questions posées por les Conseillers généroux. Le Conseil communol doit y répondre dons
I'onnée. Celui-ci étont tenu au secret de fonction, nous ne sovons évidement jomais
quønd lo réponse sero rendue, et encore moins quel en sera le contenu.

Maintenont que vous ovez trouvé votre poge, vous pourrez suivre ovec moi.

sous le point 5.2, M. le conseiller communol Emmanuel BUSiARD répond ù une
intervention de Mme Angelo PtrrET au sujet du parc public d'Arruffens.

En I'obsence de la prénommée, c'est Mme BRODARD qui réagit.

Je lis so réponse sous le point 5.4 < Lors d'une récente visite ò to ploce de jeux
mentionnée ci-ovant par M. BUSSARD, nous qvons effectivement eu l'ogréable surprise
de trouver des infrøstructures remises en état. Les enfonts peuvent à nouveou profiter
des divers jeux mis à disposition, sons risque de se blesser. Nous remercions le Conseil
communal pour les démorches entreprises, et la création d'un groupe de trovoil, mois
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tenons à souligner que les outres points soulevés lors de lo séqnce du Conseil générol
d'octobre 2077 restent encore d'octuolité. >

Et c'est bien lù que naît mon interrogotion !

Que Les Verts soient ollés constoter récemment l'état de lo ptoce est tout ù leur honneur

Mais comment ont-ils pu deviner à l'ovqnce que la réponse donnée por M. BUSSARD à
Mme PITTET seroit incomplète ?

Alors pour tenter de comprendre, je vois odresser ma question à leur chef de fit, M. Luc
BARDET : < A votre ovis, M. le Conseiller Communol, qui o bien pu écrire ou inspirer le
mot lu ce soir-lù par Mme lo Conseillère générole Ophétie BRODARD ? Ð.

Réponse de M. Luc BARDET, Conseiller communal

<< Je ne suis pas le Chef de fil du Groupe Les Verts. Lo Cheffe de fite des Verts est bien
Mme LOSEY >.

Réponse de Mme Stefanie LOSEY, Conseillère générale

Les séances du Conseil générol sont une opportunité d'échange entre les différents
Conseillers et égolement une fenêtre sur lo politique locale pour les spectoteurs et
médios. Les questions posées por les Conseillers généroux ont pour objet de loisser une
trace dans les procès-verboux et de soulever des points ù portager dons tous les Groupes
politiques.

Une réponse rapide permettrait de conserver un certain dynomisme. Toutefois,
actuellement, lo potience est de rigueur, à en oublier te sujet abordé plusieurs séonces de
Conseil générol précédentes.

La loi sur les communes indique dans son article 77 K Détibérotions - divers ,, sous
l'ølinéq 2 le texte suivant :

<< M. ECOFFEY, cette intervention de Mme BRODARD a été écrite en direct duront lo
séonce du Conseil général, pendant que M. BUSSARD répondoit. Je I'oi écrite sur mon
ordinateur ou fur et ù mesure de lo lecture de la réponse de M. BtJssARD D.

Réponse de M. Thierry ECOFFEY, Conseiller général

< Désolé Mme LOSEY. Je vous félicite de connaître oussi bien les sujets de vos collègues>.

æ FoNcTIoNNEMENT DU coNsErL cENERAL I REpoNsEs DE rExEcunF AUX
qUESTIONS DU LEGISIAT¡F

Intervent¡on de M. Nicolas PACCAUD, Conseiller généralt
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Chaque citoyen acüf peut également poser au Conseil communol des questions sur un
objet de son odministration. Le Conseil communol répond immédiatement ou lors de la
prochaine assemblée.

Mo question est lo suivonte

Pourquoi notre Conseil communal ne tient pas compte de cet orticle de loiet dois-je en
référer ù qui de droit pour son opplicotion ?>.

Réponse de M. Dominique BUfl, Syndic

< Le Conseilcommunolvous répondro dons le déloi impartit.

MAISON DE [A PETITE ENFANCE

lntervention de Mme Pascale ZERMATTEN, Conseillère générale

< Le 29 novembre 2018, Ie Parti Socialiste Glâne a organisé une soirée d'information sur
la Maison de la Petite Enfance. Des accueittantes et des membres du comité de la
Maison de la Petite Enfance de Fribourg sont venus nous prêsenter leur vécu et leur
expérience.

Ces maisons répondent à un réel besoin. Dans un cadre bienveillant, encadrés par des
professionnels, des enfants peuvent jouer et leurs parents échanger, communiquer,
s'épauler.

La soirée organisée par le Parti Socialiste a connu un réelsuccès. Des jeunes parents
romontois ont montré leur enthouslasme et leur soutien. Un groupe de travait et de
réflexion va être formé pour monter un projet.

Ce proiet sera ensuite présenté à I'ABMG et nous espérons également avoir le soutien
des communes Glânoises>.

M. le Président adresse ses remerciements aux différents intervenants de la rubrique
( DIVERS >, puis passe la parole à M. Dominique BUTTY, Syndic.

coNclustoN DE M. DOM|N|QUE BUTTY, SyNDtC

Nous nous trouvons à mi-législoture et il est le temps précis où il m'opportient de remercier
I'entier de l'Administration communole ainsi que l'entier des Services communoux.

Sons eux, nous ne serions que des corps sqns bras et sans jombes, bien incøpobles, à nous seuls,
de faire ovdncer la mochine.

sije dis K nous >, je veux porler du conseil communol dvec por ordre olphobétique
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Monsieur BARDET, Monsieur BIJSSARD, Monsieur CORNU, Vice-Syndic, Monsieur DEMtERRE,
Monsieur MENouD, Monsieur pERRtER, Modome polJLtN et Monsieur scHMtD.

Merci ù tous pour l'esprit de corps dévetoppé oinsi que pour la dynomique obtenue.

Bientôt trois ons de vie commune ovec une séonce choque lundi, des budgets et des comptes
oinsi qu'une multitude de séonces les plus diverses.

Vous êtes touiours là, avec dons les tripes, cette volonté farouche de foire avoncer notre
Commune !

MERCI !

Pour rappel, nous ovons fixé un système d'opplicotion lié aux copocités finoncières de notre
Chef-lieu. Ce système prévoit d'analyser constomment les objets en fonction des critères
suivønts

indispensoble, inévitoble, obligotoire ;
urgent, inévitable ;
utile;
bien mqis pos indispensable.

J'ai résumé lo situotion dans ce ponneou que voici,

Démonstratíon schématísée !

Tous les secteurs en couleur sont des centres de chorges. Ce sont les choix du Conseit communal
étoblis selon les critères énumérés ci-ovont. Ensuite, grôce ù vous, nous disposons de rentrées
fiscoles qui nous permettent de couvrir, plus ou moins - cette onnée un tout petit peu moins -
Ies objectifs que le Conseil communol s'est fixés.

J'oi loissé le tiers inférieur du corton blanc pour toutes les invitotions que vous nous foites pour
apporter des oméliorotions ù la vie de lo cité.

Ce soir, ily en o eu quatre, soit :

o Des toilettes inox.
o Des poubelles performantes pour le tri.
o une ougmentation de lo fréquence des bus depuis le quartier de Lo perrausa.
o Un budget importont pour lo Commission Culture pour anolyser le triangle devant

l'oncien bôtiment du Groupe E.

Si on oioute ù ces plages colorées les besoins évoqués por les membres du Conseil général, vous
verrez que les rentrées fiscales étont toujours les mêmes, on découvre d'outres objets que le
Conseil communal s'est fixés comme priorité.

Choque fois que l'on orticule : << Lo Commune n'o qu'à ...)), it fout se poser lo question de cette
grille d'onolyse et demander si lo proposition correspond ù un budget.
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Pour roppel, le Conseil Communol a orrêté les priorités suivontes

- Écote primoire.

- Centre sportif.
- Parking du Bicubic.

Et pour les chontiers communs liés avec d'outres entités :

Ploce de la Gore.

Route de contourne me nt.

Si vous mettez tous ces projets bout-à-bout, vous en ovez pour des dizqines de millions olors
que les rentrées fiscoles sont extrêmement foibtes en comporaison cantonole ou nationale.

C'est peut-être un peu triviot et je tiens ù m'en excuser.

Cette démonstrotion m'omène noturellement ù lo dissection du fonctionnement potitique. Lo
politique est ingrote par noture :

Euh non, mois la Commune...

Euh non, mais les Conseillers communoux...

Euh non, mais le Conseilgénérol...

Euh non, mois Butty...

Et j'en posse ...

Celo tient de lo noture même de notre démocrotie qui o fait des progrès depuis l'époque oi.t

Monsieur le Curé, Monsieur le Régent et Monsieur le Syndic faisoient to ptuie et le beou temps
et oit I'on se découvroit pour les soluer.

Si nous ne vous demondons pas de grotitude, nous sommes cependont en droit de demonder le
respect en tont qu'élus du peuple et en droit de demander lo prévention de comportements
injustes por opposition ù comportements ingrats qui sont totérés.

Je retire de mon Club Service I'anolyse des octions sous le filtre des 4 règles suivantes :

7. Est-ce conforme ù lo VERITE ?

2. Est-ce LOYAL de port et d'outre ?

3. Est-ce susceptible de stimuler la BONNE VOLONTE RECtpROeUE et de créer de
MEILLEURES RELATIONS AMICALES ?

4. Est-ce BENEFIQUE à tous les intéressés 7

ll est bon que chocun onolyse ses activités possées et futures ofin de trouver un chemin
commun au bénéfice de la Commune de Romont.

La porte de mon Bureau est toujours ouverte et chaque Conseittère et choque Conseiller sont
invités ù lo discussion pour outont qu'elle soit empreinte de potitesse et d'empothie.

ll me reste ù vous souhoiter, oinsi qu'ù vos fomilles, en mon nom et ou nom de I'entier du
Conseil Communol, lo plus merveilleuse des onnées 2079 avec surtout lo sonté, santé qui est le
déport de tout.
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Merci pour votre engogement et bonne soirée.

Je vous invite mointenont ù nous rejo¡ndre pour lo partie ptus épicurienne. ))

M. le Président remercie M. le syndic pour sa présentation et sa conclusion.

CONCLUSION DE M. MANUEL HURNI, PRESIDENT

< Pour clore cette séonce, je vous remercie pour votre écoute et le bon déroulement de cette
soirée.

Merci oux Membre du Bureou pour leur travoil et soutien.
Merci ù M' Yves BARD pour son oide et ses précieux conseils pour la préporation des séonces.
Merci ù chaque membre du conseil générol pour votre engogement.
Merci oux membres du conseil communal pour leur engogement pour notre ville.
Merci oux personnes qui nous suivent depuis lo tribune.

Je vous souhoite à vous toutes et tous de posser des betles fêtes de fin d'année qvec vos
familles et ie vous odresse mes væux de sonté, bonheur et ptein de succès pour 20L9.

on se retrouverq pour lo prochoine séonce te 27 février 2079. Elle se déroulero à lo ploce
d'Armes de Drognens en roison du Carnaval. Pour ceux qui sont intéressés, la place d,armes
nous propose une petite visite des infrostructures avont lo séonce, à 1gho0.

Por ces mots, ie clos cette séonce en vous conviont ù t'opéritif préparé par M. Bruno CLERC et
vous souhoite une bonne rentrée >.

< Applaudissements. ,)

Au nom du Conseilgénéral
Le Président

Manuel

Romont, le 27 décembre 2OI8/yB/hp

Annexes

1. Budgets 20L9 - rapport du conseil communal - présentation powerpoint
2. Etat de la mise en séparatif du réseau d,évacuation des eaux

rétaíre
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Préambule

Résultat du compte de fonctionnement :

Déficit Fr. 142'521.OO

ou O.57 % du total des charges

''t Romon

clÉ or nÉpnnutror{ DEs cxARcEs DU DrsrRrcr

| 22.4250/o

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019
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Budget des investissements

Dépenses à voter 37'745IOOO.-
./. Recettes envisagées SO8IOOO.-

= Gharge nette
des investissements 2Ol9 37'237'OOO.-

+ Dépenses déjà votées
et orévues en 2O19 7r700rooo,-

= Déficit du budget
desinvestissements2O{9 44'937'OOO.-

-' 
t Romonl

CHARGES PAR NATURES

CHARGES COMMUNALES

20L9 2018 20t7 20t6 2015 20t4 2013

AUTORITES & pERSONNET{a)0 å 3{B) t'3ûr'124.q} 5,149904.00 5'0s6'?02.0O 4'730A69.00 4'559,696,0{1 4æ3,138.00

BlEr¡s, MARCHAND¡S6, SERVTC€S t31O à 319) 4,346'949,m 4383,380.00 3'993,88s.00 4793'471,@ 4'316,552.m 3.?il 269.00

A|ÐES |ND|V|DUEIIÊS 1356) 1'492,450.m 1¡470,990,00 1'679'060.(x! 1'892'590,00 2'029'887.00 1'881'8æ,m

¡f{lERFrs PASSTFS f32¿ 329) m,m.00 33¡'000,00 435,q}0,æ 42o,m,@ 5m'm0.@ 4s,00o,m

AMORTISSEM€NÌS OBLIGAToIRES { 330} 491'933.æ 550bo0.00 ¡160'000.@ 515'649.00 200'0æ.00 835'm0.0o

IOÌAL CHARGES COlrM. .t. o.37oh fl'94o'ß6.m f985',e?4.00 ¡t'62¡¡'64?.00 r:!'3s?5?9.0o rr,696,23s.00 11'084,2a?.OO

4',W4'427.@

3'553',189.00

L'l27',266,OO

430'000.æ

786'@0.00

CHARGESLI€ES

CHARGESLTEES- CANTOff {351)

CHARG$LrEes - coMMuNg(3s21

cfTARGES LrËES " rNSlltUf rONS

ToTAL ôHARGES uÉs

: ror¡uGeNERAl-

+ 1.36oh

+ 18,94þ/o

{36s1

6'002'tl6.00

5'7¡11'¡:r0.æ

465'900.m

s¡922'iæ9.00 5'85s',137.00 5'711'171.00 6'164,463,$ 6,035'263.00 5'123'972,N

4'826'761,m s',4ú'521,0r) 4'589'259.@ 3'989'830,(x) 3'782'149.00 4'1S¡671.00

530'¡100.00 508'600,00 594'&0.00 746'080.00 t93's92,m 744'W,6

11'279'170,æ 11'A32,258.æ X0'895'2¡O.g¡ t0'900.373,00 10'611'004.00 10'607'003.m+ 8,25o/. ¡2'210'746.00

3.81 % 24'151'ã¡2.00 8'2f,'4É4$ 23',456905.00 2''z7'&,/,,W Zr'sld@'æ ã'693,29r,00 21't0?'88t.tn

5
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2019 2018 2017 2018 2016 2014 20{3

- 0.129c r6'0t4'000,00 16'073'000,@ r5'422'0Q0.00 ¡Ë'1Ì¡'250.00 14'902þ00'00 1C452'590.00 1C09C000,00

DUpATR¡MOTNE + 3,St% ¡91'532.00 8578!2.@ 8/8',742,00 84?16¡2.00 8¿9t456.00 3¡3'7å0,00 821'5olr.O0

EMO!UM.,lAxEs . O.O8o/. 5'069'04¡t.$ 5'071'984.00 5'281'288.qr 5'861'3tt,(x, 5'302'527,ü, 4886'561,00 4"154'720,æ

4@tútqq ,&'#'sft!{rgü{4ffiü
.-.i

RECETTES PAR NATURE

RECETTES COMMUNATES

6



13.I2.201,8

'"t Romon

Le Gonseil Gommunal invite
le Gonseil Général à accepter :

tr Le budget de fonctionnement
DéfÍcitaíre de Fr. 742'527.00

tr Le budget des investissements
Défìcitoire de Fr. 44'937'000.00
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Etat de la mise en séparat¡f du
tréseau d'évacuation des eaux
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european energy award
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Docu ments de réferences

Lois et règlements

Ordonnance fédérale sur la protection des eaux (OEaux)

Règlement cantonal sur les eaux (RCEaux)

Règlement relat¡f à l'évacuation et l'épuration des eaux de la
commune de Romont

Normes et directives

VSA, 2002, <<Evacuation des eaux pluviales>

SN 592000, <<Evacuation des eaux des bien-fonds>

Canton FR, site internet :

h ttp : //www. fr. c h /e au lf r I pu b/d o c u m e n tat i o n /eva c u ati o n_e a u x. h tm

a

a

o

a

a

Romont
european energy award
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Contenu du PGEE

I Rapport (117 pages)

27 Plans :

. Cadastre des canalisations, 9 plans

. Etat des canalisations, 9 plans

. Mesures à réaliser (plan concept), 3 plans

. Potentiels d'infiltration, 1 plan

. Bât¡ments hors zone, 1 plan

. Eaux claires parasites, 1 plan

. Bassins versants hydrologiques, 1 plan

. Etat des cours d'eau, 2 plans

10 Annexes

"."tRomon I Romont
european energy award



But du PGEE

Gérer les eaux issues des zones urbanisées :

o Quant¡té d'eau : dimensionnement du réseau
de collecteurs, maîtrise de l'aspect hydraulique.

o Qualite de I'eau : traitement des eaux polluees,
préservation des milieux récepteurs.

Le PGEE est une importante base de données
qui conserve la mémoire du réseau.

Romont
euroÍ)eån energy awård
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Merci pour votre attention
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